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РОМАН АСАНКИН

Работникам Ford во Всеволож-
ске предложат получить пять 
окладов и уволиться по соб-
ственному желанию. Пред-
приятие остановит конвейер 
в середине ноября и заработа-
ет только в новом году.

КАНИКУЛЫ С НОЯБРЯ

   Завод Ford Sollers во Всеволожске 
(Ленинградская область) планиру-
ет на два месяца остановить кон-
вейер и сократить часть персона-
ла, сообщил ТАСС со ссылкой на 
источник в заводском профсоюзе. 
РБК в профсоюзе завода подтвер-
дили  эту информацию. Предста-
витель Ford Sollers сказал лишь, 
что компания «корректирует про-

изводство согласно ситуации на 
рынке», а информацию о прио-
становке конвейера не подтвер-
дил, но и не опроверг. Агентству 
«Интерфакс» представитель Ford 
Sollers сказал, что компания «уве-
личивает традиционные новогод-
ние каникулы из-за общего сниже-
ния спроса в индустрии».

Информацию о «продлении но-
вогодних каникул» и сокращени-
ях на Ford Sollers агентству ТАСС 
подтвердили и в администрации 
Ленинградской области. «Мы вни-
мательно следим за ситуацией на 
всеволожском заводе Ford и видим 
тенденцию существенного сни-
жения продаж на автомобильном 
рынке, в том числе в сегменте, на 
который ориентировано предпри-
ятие. В связи с этим руководству 
компании приходится принимать 

меры, направленные на экономию 
средств... Компания планирует за-
пустить программу добровольного 
увольнения в течение недели, кото-
рая позволит работникам при же-
лании уволиться и подобрать новое 
место работы», — передал ТАСС че-
рез пресс-службу зампред област-
ного правительства Дмитрий Ялов.

Продажи Ford в России в янва-
ре—сентябре снизились на 41%, до 
26,6 тыс. автомобилей, согласно 
статистике Ассоциации европей-
ского бизнеса (АЕБ). Весь рынок за 
тот же период сократился на 31%, 
до 1,2 млн машин.

Программа сокращения персо-
нала предусматривает увольнение 
работников по соглашению сторон 
с выплатой пяти окладов, уточнил 
источник на предприятии. Ожи-
дается, что до конца года будут 

уволены до 70 человек из 1,5 тыс. 
Продление программы сокраще-
ния в следующем году пока не 
планируется, утверждает собе-
седник РБК.

Конвейер останавливается с 
17 ноября до конца новогодних ка-
никул 13 января. На время простоя 
работникам будет выплачиваться 
зарплата 2/3 от размера оклада. 
Средняя зарплата на заводе со-
ставляет порядка 50 тыс. руб., го-
ворит источник РБК в Ford Sollers.

УЯЗВИМЫЕ МОДЕЛИ

Оптимизацию персонала на заво-
де во Всеволожске собеседник РБК 
объяснил тем, что там собираются 
модели Focus и Mondeo. 

Падение продаж автомобилей Ford в 2015 году (41% в январе—сентябре год к году) вынудило руководство компании не только остановить завод 
во Всеволожске на два месяца, но и сокращать персонал
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Анатолий 
Сердюков 
ответит 
за авиацию
АНАТОЛИЙ ТЕМКИН,  
ПЕТР КИРЬЯН

Бывший министр обороны 
Анатолий Сердюков стал кура-
тором авиационных активов 
госкорпорации «Ростех». Под 
ним сконцент рированы струк-
туры корпорации с выручкой 
около 350 млрд руб. в год.

ИНДУСТРИАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР

Анатолий Сердюков станет одним 
из семи индустриальных директо-
ров по направлениям корпорации 
и займет должность индустриаль-
ного директора авиа ционного кла-
стера, сообщил РБК представитель 
госкорпорации.

С 2007 по 2012 год Сердюков 
возглавлял наблюдательный со-
вет «Ростеха», он хорошо знаком 
со спецификой деятельности кор-
порации, говорится в сообщении 
госкорпорации. В последнее время 
Сердюков занимал должность со-
ветника первого заместителя ген-
директора корпорации. Сердю-
ков не будет участвовать в органах 
управления «Ростеха», подчерки-
вается в сообщении.

Сердюков переходит на место 
Алексея Федорова. Последний под-
твердил РБК, что покидает «Ростех», 
отказавшись назвать причины для 
такого решения. Экс-президент 
Объединенной авиастроительной 
корпорации Федоров пришел в «Ро-
стех» в 2012 году и занимал долж-
ность директора по авиационным 
проектам, одновременно являясь 
членом правления «Ростеха».

Наблюдательный совет «Росте-
ха» принял решение ввести инсти-
тут индустриальных директоров 
в июне 2015 года. Это было сдела-
но в рамках программы оптимиза-
ции и повышения эффективности 
системы управления корпорацией. 

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 30.10.2015) 

$1= 
64,16

€1=
70,14

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
29.10.2015) 839,57 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
29.10.2015, 19.00 МСК) $48,76 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ  
РОССИИ (ЦБ, 23.10.2015) $374,6 МЛРД
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Владимир Путин решил воскресить пионерское движение

Будь готов, 
школьник
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
МАРИЯ МАКУТИНА,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Владимир Путин решил со-
здать всероссийское движение 
школьников, которое должно 
финансироваться напрямую 
из бюджета. В правительстве 
денег на новых пионеров пока 
не нашли. Тем временем Ро-
смолодежь просит увеличить 
ее бюджетное финансирова-
ние блоее чем вдвое — на 1,2 
млрд руб.

НОВЫЕ ПИОНЕРЫ

Владимир Путин издал указ о 
создании общероссийской об-
щественно-государственной 
детско-юношеской организации 
«Российское движение школьни-
ков» (РДШ). Согласно документу, 
опубликованному на сайте Крем-
ля, РДШ будет управляться Россий-
ским детско-юношеским центром, 
который Путин распорядился со-
здать при Федеральном агентстве 
по делам молодежи (Росмолодежь).

В указе Путина конкретизирова-
на оргструктура движения. Высшим 
органом «Российского движения 
школьников» станет съезд, который 
будет созываться на основе коорди-
национного совета. Руководить со-

ветом будут председатель и два со-
председателя, избираемых сроком 
на три года.  Росмолодежь при этом 
должна до 31 марта решить вопрос 
с выделением центру имущества . 
Правительству, в свою очередь, по-
ручено при формировании бюд-
жета на следующий год изыскать 
средств на работу движения. Сей-
час в проекте бюджета на 2016 год 
на деятельность Росмолодежи пред-
усмотрено 879 млн рублей.

В ближайшее время Росмоло-
дежь представит свои предложе-
ния по исполнению указа, говорит 
руководитель федерального агент-
ства Сергей Поспелов: «Самое глав-
ное, что необходимо — сделать так, 
чтобы данная организация работа-
ла для развития компетенций на-
ших школьников». Кто может воз-
главить организацию, он не сказал.

Указ президента означает фак-
тическое восстановление пио-
нерского движения в новом виде, 
считает член комитета Госдумы по 
образованию Олег Смолин.

«Идеологически эта идея по-
лезная, потому что ситуация с ду-
ховно-нравственным развитием 
подрастающего поколения ката-
строфическая, — сказа РБК депу-
тат. — Но вопрос в том, как это бу-
дет реализовано. Если школьное 
движение будет создаваться ради 
расстановки бюрократических га-

лочек, ни к чему хорошему это не 
приведет».

Для правительственных чинов-
ников указ президента стал неожи-
данным. В Министерстве образова-
ния РБК не смогли рассказать, как 
будет реализовываться указ прези-
дента. Источник РБК в социальном 
блоке кабмина сказал, что создание 
всероссийского движения школь-
ников инициатива «исключитель-
но администрации президента».

Другой собеседник РБК, близ-

кий к правительству, дал понять, 
что рассчитывать на серьезное фи-
нансирование новой структуры на 
фоне политики жесткой экономии 
не стоит: «Ограничится все выде-
лением офиса».

ДЕНЬГИ НА ЛАГЕРЯ

Росмолодежь, которой предстоит 
отвечать за РДШ, сама добивается 
того, чтобы при утверждении бюд-
жета на 2016 год ей выделили боль-

НАЗА Д В СССР
Современная Россия заимствует все больше внешних примет  
советской общественной жизни

  Всесоюзная пионерская организация была создана в СССР в 1922 году 
и существовала до 1991 года. 29 октября 2015 года президент Владимир 
Путин подписал указ о создании в России детско-юношеской организации 
«Российское движение школьников». В документе говорится, что целью 
организации станет содействие формированию личности на основе 
«присущей российскому обществу системы ценностей» 

  В марте 2013 года было учреждено звание «Герой Труда РФ» — по 
аналогии со званиями «Герой Труда» и «Герой Социалистического Труда», 
существовавшими в СССР (первое — в 1928–1938 годах, второе — в 1938–
1991 годах). Последнее вручение награды состоялось 1 мая 2015 года — «Героя 
Труда РФ» из рук Владимира Путина получили пятеро россиян, в том числе 
главный тренер сборной по художественной гимнастике, жена миллиардера 
Алишера Усманова — Ирина Винер-Усманова (на фото справа)

ИНФОГРАФИКА
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Сколько бюджетных денег получает Росмолодежь, 
млрд руб.

Источник:  приложения о ведомственной структуре бюджета к законам 
о федеральном бюджете
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ше денег. 28 октября Росмолодежь 
направила в комитет Госдумы по 
спорту и делам молодежи письмо 
с просьбой поддержать выделе-
ние дополнительных бюджетных 
средств ведомству, рассказал РБК 
председатель комитета Дмитрий 
Свищев (ЛДПР).

Комитет, обсуждавший в чет-
верг проект бюджета на 2016 год, 
в своем заключении рекомендовал 
увеличить некоторые статьи рас-
ходов. Так, Росмолодежи рекомен-
дуется выделить дополнительные 
1,2 млрд руб., следует из заключе-
ния комитета. 

Половина из этих денег, 
680 млн руб., нужна ведомству для 
проведения федеральных моло-
дежных образовательных форумов 
«Территория смыслов», «Балтий-
ский Артек», «Таврида» и «Итуруп».

Эти лагеря позволяют «разъяс-
нить аудитории смысл государ-
ственной политики» и создать 
«социальный лифт» для молоде-
жи, говорится в письме Росмоло-
дежи депутатам (есть в распоряже-
нии РБК). «Территория смыслов» 
позволяет участникам «приум-
ножить человеческий капитал» и 
стоит 350 млн руб., пишут чинов-
ники. «Балтийский Артек», создан-
ный для «формирования россий-
ской идентичности в молодежной 
среде», обойдется в 55 млн руб. Для 
проведения лагеря «Итуруп» (Са-
халинская область), направлен-
ного на «усиление участия России 
в экономике и социокультурном 
пространстве региона», чинов-
ники просят еще 75 млн руб. Для 
«Тавриды», где участники могут 
получить «общественную и госу-
дарственную поддержку», Росмо-
лодежь ищет 200 млн руб.

Еще 367,6 млн руб. Росмоло-
дежь попросила для финанси-
рования подведомственных ор-
ганизаций — Роспатриотцентра, 
Российского центра содействия 
молодежного предприниматель-

ства, Международного молодеж-
ного центра (все они существуют в 
форме ФГУП). Еще 250 млн руб. де-
путаты предложили выделить для 
финансирования конкурса моло-
дежных грантов.

Руководитель Росмолодежи Сер-
гей Поспелов подтвердил РБК об-
ращение к депутатам. «Мы проси-
ли дополнительные деньги, потому 
что молодежные форумы доказа-
ли свою эффективность. Проект 
по выделению грантов в 2015 году 
прошел в новом формате: участни-
ки форумов сами определяли, кому 
достанутся гранты, — и этот фор-
мат себя очень хорошо зарекомен-
довал», — объяснил Поспелов.

КТО ЗАПЛАТИТ ЗА ПИОНЕРОВ

В 2015 году бюджет Росмолодежи 
составлял 1,16 млрд руб. Сумма, не-
обходимая Росмолодежи в 2016-м, 
высчитывалась специалистами 
ведомства, после этого было со-
ставлено финансово-экономиче-
ское обоснование расходов и на-
правлено в Минфин, рассказывает 
РБК Поспелов. «Те деньги, которые 
депутаты предложили дополни-
тельно выделить, нужны для того, 
чтобы уровень бюджета ведом-
ства не опускался по сравнению с 
2015 годом», — пояснил он.

Как рассказал РБК источник, 
близкий к Росмолодежи, Поспелов 
более полугода добивался того, 
чтобы бюджет агентства не сокра-
щался. Весной 2015 года Поспелов 
встречался с премьером Дмитри-
ем Медведевым, на встрече он от-
читывался о проделанной за год 
работе и рассказывал о планах ве-
домства. Обсуждались в том чис-
ле бюджет Росмолодежи и планы 
по проведению молодежных фо-
румов. На этой встрече Поспелов 
попросил Медведева не сокращать 
бюджет агентства.

По словам источника РБК, Мед-
ведев поддержал эту просьбу и дал 

распоряжение Минфину прорабо-
тать вопрос о сохранении бюджета 
Росмолодежи на уровне 2015 года. 
Сам он в 2015 году побывал на двух 
форумах Росмолодежи — на «Тер-
ритории смыслов» и «Итурупе», ко-
торый проходил на Курилах.

К премьеру было множество 
просьб об увеличении бюджета 
всех ведомств летом, возможно, 
по их итогам даже давались соот-
ветствующие поручения, но это не 
исключительная процедура, гово-
рит источник РБК в правительстве. 
Пресс-секретарь премьера Наталья 

Тимакова не прокомментировала 
обращение Поспелова.

В итоге в проекте бюджета на 
2016 год строка на Росмолодежь 
оказалась сильно сокращена. К де-
путатам ведомство обратилось 
после того, как Минфин отказал 
ему в дополнительном финанси-
ровании, рассказал РБК депутат 
Свищев. Говорить о неисполне-
нии поручения премьера и отка-
зе Минфина некорректно, заявил 
РБК Поспелов. В Минфине не смог-
ли оперативно прояснить поруче-
ние премьера.

«Заложенные в проекте бюдже-
та 880 млн руб. на нужды агент-
ства — это очень маленькая сумма. 
Надеемся, что коллеги в коми-
тете по бюджету услышат наше 
предложение»,  — говорит Сви-
щев. Тот  проект бюджета, кото-
рый внесен в Госдуму, согласо-
ван со всеми вице-премьерами и 
президентом, подчеркивает собе-
седник РБК в правительстве. Вряд 
ли просьбы Росмолодежи будут 
удовлетворены ко второму чте-
нию бюджета, резюмирует собе-
седник РБК. 

  В 2009 году в России 
вновь появился ДОСА-
АФ — Добровольное об-
щество содействия ар-
мии, авиации и флоту. 
В советское время ДО-
СААФ возник в 1951 году 
на основе объединения 
трех самостоятельных 
обществ — ДОСАРМ,  
ДОСАВ и ДОСФЛОТ, 
в свою очередь, восхо-
дивших к образованно-
му еще в 1927 году  
ОСОАВИАХИМу — Об-
ществу содействия обо-
роне, авиационному 
и химическому строи-
тельству

  Система ГТО («Готов 
к труду и обороне»), 
охватывающая граждан 
от 10 до 60 лет, была 
основана в СССР в 
1931 году и перестала 
действовать в 1991 году. 
О ее возрождении было 
объявлено указом пре-
зидента России в марте 
2014 года. Нормы ГТО 
с сентября 2014 года 
предлагается сдавать 
россиянам от семи до 
70 лет. С 2016 года сдача 
ГТО станет обязатель-
ной для школьников. 
На фото — лидер ЛДПР 
Владимир Жиринов-
ский показывает при-
мер сдачи норм ГТОФ
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Россиян напугали военные расходы и возможные жертвы в Сирии

Дорогая война
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

Две трети россиян по‑преж‑
нему против ввода войск 
в Сирию: они боятся военных 
потерь и бюджетных трат. 
По мнению граждан, хватит 
авиаударов и поставок ору‑
жия, свидетельствует опрос 
Левада‑Центра.

Россияне стали пристальнее сле-
дить за  сирийским конфликтом 
и за месяц более четко сформиро-
вали свое мнение об этой войне, 
следует из  октябрьского опроса 
Левада-Центра.

Еще месяц назад, до разреше-
ния на ввод войск, треть граждан 
ничего не знала о конфликте в Си-
рии, сейчас несведущих осталось 
11%. С 33 до 18% снизилось и чис-
ло тех, кого вообще не интересует 
политика российского руководства 
в Сирии.

ДОРОГО И ОПАСНО

Операция в Сирии отнимет день-
ги, необходимые для  решения 
социальных проблем, уверен 41% 
опрошенных. Так они ответили 
на вопрос, какой может быть вред 
от участия России в войне.

Почти столько же (39%) считают 
главным вредом от операции ги-
бель российских военнослужащих 
в ходе операции или в ходе терак-
тов против них.

Среди других угроз респонден-
ты выделили угрозу «надолго увяз-
нуть в этом конфликте» и «возрас-
тание террористической угрозы 
со стороны «Исламского государ-
ства» (ИГ, запрещенная в России 
террористическая организация). 
11% никакого вреда не заметили.

В целом за четыре недели, про-
шедшие с момента официально-

го начала боевых действий, уча-
стие в сирийской операции стало 
меньше пугать россиян. Если в на-
чале октября 46% респондентов 
допускали, что  военное вмеша-
тельство может перерасти в «но-
вый Афганистан», то теперь с по-
добными опасениями согласились 
на  11 п.п. меньше опрошенных 
социологами. Половина заявили, 
что это «маловероятно» и «исклю-
чено».

При этом большинство (66%) 
по-прежнему выступают против 
ввода войск, месяц назад чис-
ло противников было на  3 п.п. 
больше. Россияне поддержива-
ют нанесение авиаударов (54%), 
военные консультации и постав-
ку вооружения (62%), гуманитар-
ную и дипломатическую помощь 
Сирии. Принимать беженцев 
большинство россиян (59%) тоже 
не готовы.

ВОЙНА ЗА МИР

Одновременно со снижением без-
различия к  сирийскому вопросу 
выросло число как тех, кто  под-
держивает российские власти, 
так и  число противников: 53% 
выразили одобрение, 22% — нео-
добрение (в сентябре — 39 и 11% 
соответственно). При том что рей-
тинги одобрения выше, оличество 
не одобряющих действия Москвы 

нарастает быстрее числа одобряю-
щих, обращает внимание на дина-
мику замдиректора Левада-Центра 
Алексей Гражданкин. Люди, по его 
словам, начинают проявлять ин-
терес к войне, воспоминания о ко-
торой затерлись за последний год 
за украинскими событиями.

Полезными аспектами войны 
опрошенные назвали уменьше-
ние угрозы со стороны ИГ, укрепле-
ние авторитета России на Ближнем 
Востоке и на международной аре-
не. 18% ответили, что не видят в во-
йне никакой пользы.

Участвуя в войне в Сирии, Мо-
сква предотвращает угрозу «пе-
реноса на  территорию России 
военных действий исламских ра-
дикалов и террористов», считают 
47% россиян (в этом вопросе можно 
было выбрать несколько вариантов 
ответа). Треть склоняется к версии, 
что Россия защищает режим Ба-
шара Асада, чтобы предотвратить 
цепь «цветных революций», про-
воцируемых США по всему миру». 
18% уверены, что Россия отстаива-
ет экономические интересы рос-
сийских компаний на  Ближнем 
Востоке. 17% сказали, что не пони-
мают мотивов России. Месяц на-
зад лидирующими среди россиян 
были версии о защите российских 
компаний и укреплении своих по-
зиций в мире.

48% убеждены, что Россия на-
носит авиаудары по позициям ИГ, 
13% — по оппозиции. 21% согла-
сились. что Россия бьет и по тем, 
и  по  другим. 70% убеждены, 
что удары по ИГ эффективны.

По мнению 53% опрошен-
ных,  сведения о  жертвах среди 
мирного населения, распростра-
няемые западными СМИ, не соот-
ветствует действительности. Чет-
верть респондентов затруднились 
ответить на этот вопрос. 

Траты на войну, жизнь военных и вопрос о беженцах беспокоят россиян, большинство которых поддерживают 
операцию в Сирии

Как россияне относятся к российской военной операции в Сирии
Одобряете ли вы политику 
Москвы в Сирии?

С каким из следующих мнений 
вы бы скорее согласились?

Какую пользу, на ваш взгляд, 
может принести России 
операция в Сирии? 
(принимались несколько вариантов ответа)

Какой вред, на ваш взгляд, 
может принести России 
военная операция в Сирии? 
(принимались несколько вариантов ответа)

Источник: Левада-Центр

Определенно
 не одобряю

Скорее
 не одобряю

Целиком
 одобряю

Скорее
 одобряю

Меня это
 не интересует

Затрудняюсь
 ответить

Затрудняюсь
 ответить

14

Сентябрь      Октябрь

Опрос проведен 23–26 октября среди 1,6 тыс. совершеннолетних жителей России в 46 регионах. Статистическая погрешность не превышает 3,4%

Россия должна 
поддержать Башара 
Асада в его борьбе 
с ИГ и оппозицией

50

Россия вообще 
не должна вмешиваться 

в конфликт в Сирии

23

Россия должна 
присоединиться 

к западной 
коалиции 
в борьбе 

против ИГ 
и режима 

Асада

7

Ничего 
не знаю 
об этом

7

23–25 октября

Октябрь Октябрь

%

Уменьшение террористической угрозы России 
со стороны «Исламского государства»

Укрепление авторитета России на Ближнем 
Востоке/на международной арене

Нормализация положения, прекращение 
кровопролитной войны в Сирии

Не вижу в этом никакой пользы для России

Испытание в боевых условиях российской военной 
техники

Будут защищены российские экономические 
интересы в Сирии

Она будет отнимать деньги, необходимые для 
экономики России и решения социальных проблем

Гибель/ранения российских военнослужащих в ходе 
самой операции и в результате терактов против них

Россия надолго увязнет в этом конфликте, и она еще 
долго не сможет из него выпутаться

Возрастание террористической угрозы России 
со стороны ИН и других исламистских радикалов

Ухудшение отношений с США и другими странами 
Запада

Не вижу в этом никакого вреда для России
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Как директор библиотеки стала экстремистом

В тюрьму за книги 
МАКСИМ СОЛОПОВ

Следователи добиваются 
ареста директора Библиоте-
ки украинской литературы 
Натальи Шариной за хранение 
признанной экстремистской 
книги. Сотрудники библиоте-
ки говорят, что книгу укра-
инского активиста им могли 
подбросить.

БИБЛИОТЕКАРЬ-ЭКСТРЕМИСТ

29 октября официальный пред-
ставитель Следственного комите-
та Владимир Маркин сообщил о 
намерении СКР ходатайствовать 
перед судом об аресте 58-летней 
директора Библиотеки украинской 
литературы в Москве Натальи Ша-
риной. Следователи подозрева-
ют ее в возбуждении националь-
ной ненависти и вражды (п.«б» 
ч.2 ст.282 УК РФ) и распростра-
нении среди читателей библио-
теки запрещенных в России книг.
По версии следствия, в 2011–2015 
годах Шарина в нарушение закона 
«О противодействии экстремист-
ской деятельности» распространя-
ла среди посетителей книги укра-
инского общественного деятеля 
Дмитро Корчинского, признанные 
судом экстремистскими материа-
лами и запрещенные к использо-
ванию.

В федеральном списке экстре-
мистских материалов на офици-
альном сайте Минюста Росcии 
упоминается только одна запре-
щенная судом книга Корчинско-
го — «Вiйна у натовпi» («Война в 
тол пе»), выпущенная киевским из-
дательством «Амадей» в 1999 году 
(решение Мещанского районного 
суда Москвы от 14 марта 2013 года).

БЫЛА ЛИ КНИГА

О наличии в Библиотеке украин-
ской литературы книг, признанных 
экстремистскими, Следственному 
комитету сообщил муниципальный 
депутат района Якиманка от «Спра-
ведливой России» Дмитрий Заха-
ров. Об этом он сам рассказал РБК.

 Захаров называет себя также 
лидером движения «Инновацион-
но-общественно-политическая то-
талитарная секта «17-й вагон». По 
его словам, это объединение улич-
ных политтехнологов, созданное 
для противодействия технологи-
ям дестабилизации обстановки в 
России, аналогичным украинско-
му Майдану.

«Я обратил внимание право-
охранительных органов на нали-
чие бандеровской литературы в 
библиотеке. Оказалось, не только 
я», — делится воспоминаниями де-
путат, позже присутствовавший на 
обыске. «Вас смущает, что человек 
понесет наказание за свое престу-
пление? Меня — нет», — пояснил 
Захаров свое отношение к аресту 
58-летнего директора. По его сло-
вам, он намерен продолжить борьбу 
с «бандеровским подпольем».

28 сентября в библиотеке был 
проведен обыск с изъятием книг и 
материалов. Заведующий отделом 

украиноведения, культурно-мас-
совых и медийных программ би-
блиотеки Виталий Крикуненко в 
интервью изданию «Медуза» пред-
положил, что изъятые следователя-
ми книги были подброшены.

«Следователи демонстрировали 
книги, которых в нашей библио-

теке никогда не было. Показывали 
книжку Дмитрия Корчинского, ко-
торую я никогда раньше в библио-
теке не видел. Пришла сотрудница, 
через руки которой проходит ка-
ждая книжка. Было видно, что она 
ничего не понимает», — утвержда-
ет сотрудник библиотеки. Он до-
бавил, что хотя все библиотечные 
книги должны быть пронумерова-
ны и иметь печати, изъятые книги 
таких отметок не имеют. Корчин-
ский отметил, что в библиоте-
ку уже приходили с проверками. 
«К нам не первый раз так прихо-
дят. В 2010-м и начале 2011-го про-
исходило аналогичное. Тютелька 
в тютельку сценарий, даже внеш-
не все это было удручающе похо-
же», — добавил он.

Председатель президентского 
Совета по правам человека (СПЧ) 
Михаил Федотов заявил, что наме-
рен внимательно следить за делом 
Шариной. «Мы ожидаем в ближай-

шее время также арестов поваров в 
ресторанах с украинской кухней», — 
сказал он РБК.

Шариной уже пообещали по-
мощь в МИД Украины. «К сожале-
нию или к счастью для нее, госпо-
жа Наталья является гражданкой 
России, и мы не можем полностью 

включиться юридически в ее за-
щиту. Тем не менее наше посоль-
ство отслеживает ситуацию, и всю 
ту помощь, которую мы можем ей 
предоставить на месте, в рамках 
законодательства, мы будем пре-
доставлять»,  — заявил посол по 
особым поручениям МИД Украи-
ны Дмитрий Кулеба в эфире теле-
канала «112 Украина» 29 октября 
вечером.

МЭРИЯ ВМЕШАЛАСЬ

Ранее в четверг мэр Москвы Сер-
гей Собянин подписал распоря-
жение, согласно которому би-
блиотека украинской литературы 
переходит в ведение столичного 
департамента национальной по-
литики, межрегиональных связей 
и туризма. Решение вступит в 
силу 1 января 2016 года. «Изме-
нить ведомственное подчинение 
государственного бюджетного 

учреждения культуры города 
Москвы «Библиотека украинской 
литературы», передав его в ве-
домственное подчинение депар-
тамента национальной политики, 
межрегиональных связей и туриз-
ма Москвы», — говорится в доку-
менте, опубликованном на сайте 
правительства столицы. Согласно 
распоряжению, основными це-
лями деятельности библиотеки 
являются библиотечно-инфор-
мационное обслуживание насе-
ления Москвы документами и ли-
тературой на украинском языке, 
а также их учет, комплектование, 
хранение и использование.

КТО ТАКОЙ ДМИТРО 
КОРЧИНСКИЙ

Дмитро Корчинский еще в 1990 
году был одним из создателей 
Украинской межпартийной ассам-
блеи — прародителя право-ради-
кальной партии УНА-УНСО. В сле-
дующем году он уже возглавлял 
военизированное крыло этой 
организации — УНСО.  Лозунгами 
Корчинского тогда были «Украина 
для украинцев» — и говорил о не-
обходимости набора «избранных» 
и формировании «национального 
авангарда Украины».

Национальный Совет УМА пер-
воначально возглавил лидер УНП 
Григорий Приходько; в марте 1991 
г. его сменил ветеран национали-
стического движения Юрий Шухе-
вич (ослепший после лагерей сын 
Романа Шухевича, руководителя 
УПА — Украинской Повстанческой 
армии). В ноябре 1997 года вступил 
в конфликт с партийным руковод-
ством УНА-УНСО и покинул эту по-
литическую силу. В марте 1999 года 
основал Всеукраинскую политиче-

скую партию «Братство». В 2004 
году принимал участие в выборах 
президента Украины.

В 2005 году Корчинский высту-
пал в лагере прокремлевского дви-
жения «Наши» на Селигере.  

В декабре 2013 года после нача-
ла волнений в Киеве Корчинский 
был запечатлен на ковше экскава-
тора, который шел на штурм ад-
министрации президента. Укра-
инская пресса тогда назвала его 
провокатором, предполагая, что 
именно его соратники подогнали 
технику в центр города. Впослед-
ствии вместе с членами своей ор-
ганизации «Братство» участвовал в 
вооруженном конфликте в Донбас-
се на украинской стороне.

В марте прошлого года проку-
ратура Крыма начала уголовное 
производство в отношении Дми-
тро Корчинского. Поводом стали 
материалы, распространяемые 
организацией «Братство», кото-
рые, по версии следствия, содер-
жат пропаганду войны и  обра-
щения с призывами уничтожать 
людей и имущество в республике.

В том же месяце главное след-
ственное управление Следствен-
ного комитета возбудило в отно-
шении Корчинского уголовное 
дело по признакам преступлений, 
предусмотренных частью 2 ст. 354 
УК РФ (публичные призывы к раз-
вязыванию агрессивной войны с 
использованием средств массо-
вой информации) и ч. 2 ст. 205.2 
УК РФ (публичные призывы к осу-
ществлению террористической 
деятельности с использованием 
средств массовой информации).

Организация Корчинского 
Братство на территории РФ запре-
щена решением Верховного суда от 
17 ноября 2014 года. 

Захаров называет себя также лидером движе-
ния «Инновационно-общественно-политическая 
тоталитарная секта «17-й вагон».  
По его словам, это объединение уличных полит-
технологов, созданное для противодействия 
технологиям дестабилизации обстановки  
в России, аналогичным украинскому Майдану

В библиотеке утверждают, что никогда не видели изъятых следователями книг
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Логистика в условиях экономической 
рецессии – 2015: подводя итоги

Мнения спикеров. Итоги

Динамика показателей грузового 
транспорта и в целом рынка ТЛУ 
в определяющей степени зависит 
от темпов роста ВВП, промышлен-
ного производства и других эконо-
мических  показателей, оказыва-
ющих влияние на формирование 
грузовой базы. Сегодня российская 
экономика попала под воздействие 
сразу нескольких факторов, как 
внешних (падение цен на нефть 
и другие сырьевые товары, финан-
совые и секторальные санкции), так 
и внутренних (институциональные 
ограничения, низкая диверсифици-
рованность экономики). По целому 
ряду экономических индикаторов 
можно судить о затяжном харак-
тере кризиса и о достижении лишь 
локальных минимумов. По итогам 
2015 г. на фоне падения спроса на 
транспортные услуги в условиях 
экономических санкций и рецес-
сии ожидается отрицательная 
динамика грузоперевозок (-13%) 
и грузооборота (-2,8%). Наиболее 
пострадавший сегмент – автомо-
бильные грузоперевозки. Связано 
это не только с падением спроса, но 
и повышением прямых и косвенных 

налогов, существенно увеличива-
ющих себестоимость перевозок. До 
конца 2015 г. налоговая нагрузка 
на автотранспортные предприятия 
еще более усилится. С 15 ноября 
2015 г. размер платы за проезд по 
федеральным трассам с владельцев 
грузовиков с массой свыше 12 тонн 
составит 3,75 рубля за километр 
пути. Это, по мнению участников 
конференции, может привести 
к росту расходов на транспортиров-
ку на 10-12%, что, в конечном счете, 
ляжет дополнительным бременем 
на грузовладельцев.

В 2015 г. объем коммерческих 
перевозок автотранспортом 
сократиться на 20%, грузообо-
рот – на 10%, падение стоимост-
ных и физических показателей в 
сегменте международных пере-
возок может составить 25-30%. 
Продолжится  вывод из оборота 
подвижного состава (от 20 до 50% 
автомобилей в зависимости от на-
правления перевозок). Ожидается 
уход с рынка до трети игроков, что 
приведет к перераспределению 
рынка и, в конечном счете, – балан-
су спроса и предложения.

В ближайшие годы на рынке 
логистики будут наблюдаться три 
усиливающихся тренда:

– Агрегация и консолидация 
по всем направлениям – инфра-
структуры, продуктов. Логистика 
– прежде всего сервисный бизнес, 
поэтому службы доставки будут 
стремиться сделать для клиентов 
работу максимально прозрачной и 
комфортной. К примеру, уже на рын-
ке есть агрегаторы, предоставля-
ющие для клиентов сервис на базе 
единого интеграционного модуля 
с большим количеством курьерских 
служб. DPD, в свою очередь, дает 
клиентам возможность выбора 
альтернативных вариантов достав-
ки как «до двери», так и до пункта 
выдачи заказов по единому догово-
ру, агрегируя большое количество 
партнерских сетей с их пунктами 
выдачи заказов.

– Crowdsourcing*. Данный тренд 
особенно коснется этапа достав-
ки на последней миле. Рост В2С* 
сегмента дает все большую сезон-
ную нагрузку, поэтому «аренда» 
внештатных курьеров является 
наиболее эффективным решением 

для прохождения пиковых перио-
дов. В совсем недалекой перспек-
тиве таксопарки активно начнут 
заниматься доставкой заказов из 
интернет-магазинов, а так же еды.

– Cross border*. Особую попу-
лярность набирает китайское 
направление доставки. Азиатские 
производители получили прямой 
доступ к российской аудитории 
через известные интернет-площадки 
AliExpress.com, JD.com. Исключая из 
цепочки посредников-продавцов 
и имея преференцию в виде НДС, 
производители предлагают привле-
кательные цены для покупателей. 
Помимо прямых отправок из Китая 
покупателям интернет-магазинов, 
производители активней будут 
рассматривать вариант хранения 
товаров и комплектации заказов 
на складах, находящихся наиболее 
близко к европейской части России. 
Весьма перспективно выглядит При-
балтика, так как логистика обходится 
почти в два раза дешевле, нежели из 
Китая. Но, безусловно, госрегулятор 
и курс рубля могут в один момент 
сыграть ключевую роль и перечер-
кнуть привлекательную схему.

к.э.н., главный аналитик 
Департамента b2bпроектов РБК, 
заместитель председателя комитета 
по логистике ТПП РФ, соруководитель 
подкомитета по мониторингу

Людмила 
Симонова

руководитель направления B2C 
DPD* в России

Евгений 
Данилик

BC.RBC.RUПО ВОПРОСАМ УЧАСТИЯ И ПАРТНЕРСТВА:
+7 (495) 363-03-14      e.abramova@rbc.ru

ФАКТОРЫ РИСКА И ОСНОВНЫЕ ТРЕНДЫ НА РЫНКЕ 
ТРАНСПОРТНО-ЛОГИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ

ПРАВИЛА О СЧЕТЕ ЭСКРОУ: ПРЕИМУЩЕСТВА 
КОНСТРУКЦИИ ДЛЯ БИЗНЕСА

Материал подготовлен на основе исследования РБК.research* 
«Рынок автомобильных грузоперевозок в 2014-2015 гг. и прогноз до 2018 г.»
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8 | НОВОСТИ | Оплата труда. 
Украина. Кадры

ОПЛАТА ТРУДА Судьи получат прибавки, несмотря на мораторий на повышение зарплат чиновникам

Судейский бонус
АНАСТАСИЯ МИХАЙЛОВА

Доходы судей в 2016 году 
повысятся, несмотря на мо-
раторий на индексацию 
зарплат чиновникам, судьям, 
военным и прокурорам. В су-
дебном департаменте гово-
рят, что закон не нарушен: 
растут надбавки к окладу, 
а не сам оклад.

11 МЛРД НА ЗАРПЛАТЫ

В 2016 году власти намерены вы-
делить дополнительные 11 млрд 
руб. на зарплаты и пенсии су-
дей, следует из проекта бюдже-
та на 2016 год. Объем средств для 
оплаты труда действующих судей 
составит 66,5 млрд руб. — это на 
11% больше, чем в текущем году. 
Эти средства заложены в бюдже-
те судебного департамента при 
Верховном суде, заведующего 
всей хозяйственной частью ра-
боты судов. В целом бюджет су-
дебного департамента по сравне-
нию с прошлым годом вырастет 
на 14,8 млрд руб., до 178,64 млрд.

Повышение зарплат есть и 
в бюджетах Верховного и Кон-
ституционного судов (они фи-
нансируются отдельно). 53 млн 
руб. пойдут на увеличение зар-
плат судей Верховного суда и их 
председателя, итоговый бюд-
жет составит 713,7 млн руб. 
(на 8% больше). На заплату су-
дей КС предлагается потратить 
132,4 млн руб., на 6% больше, чем 
в текущем году.

Еще на 16% по сравнению с 
бюджетом на 2015 год увели-
чивается бюджет на пенсии су-
дей, вышедших в отставку: в 
новом году он может составить 
26,2 млрд руб.

Количество судей при этом 
почти не увеличилось. Согласно 
статистике, приведенной в про-
екте бюджета, лишь на 177 судей 
стало больше в арбитражных су-
дах. Число судей в судах общей 
юрисдикции не изменилось.

Сейчас, по данным источни-
ка РБК в судейском сообществе, 
доход мировых судей в среднем 
составляет 70 тыс. руб., судей 
районных судов — 100 тыс. руб., 
судей судов областного уровня 
(областных, краевых и верховных 
судов республик)  — 120–150 тыс. 
руб. Руководители же судов об-
ластного уровня могут получать 
до 400 тыс. руб., а судьи Вер-
ховного суда — до 600 тыс. руб. 
В мае 2015 года председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебе-
дев задекларировал годовой до-
ход 11,2 млн руб., а председатель 
Конституционного суда Валерий 
Зорькин — 11,3 млн руб.

Судьи, находящиеся на по-
жизненном содержании (пен-
сии), получают в среднем 80% от 
зарплаты, причем сумма рассчи-
тывается исходя из дохода дей-
ствующих судей, рассказывает 
источник РБК в судейском сооб-
ществе. Но на такое содержание 
могут претендовать только судьи 
со стажем работы 20 лет.

НЕ ВСЕМ ВЕЗЕТ

Формирование объема и структу-
ры расходов федерального бюд-
жета на 2016 год осуществлялось 
исходя из неиндексации расхо-
дов на оплату труда работников 
федеральных государственных 
учреждений, денежное содержа-
ние (заработную плату) судей, 
прокурорских работников и со-
трудников Следственного ко-

митета, федеральных государ-
ственных гражданских служащих 
и других категорий работников 
федеральных государственных 
органов, сказано в пояснитель-
ной записке к проекту федераль-
ного бюджета на 2016 год.

Зарплаты чиновников, судей 
и прокуроров не индексируют-
ся с 2015 года, соответствующий 
закон был принят из-за финансо 
вого кризиса. Тогда же было при-
нято решение об общем уреза-
нии зарплат для чиновников на 
10%. Несколько дней назад пра-
вительство внесло в Госдуму но-
вый законопроект, по которому 
запрет повышения зарплат ука-
занным служащим продлевается 
до 2017 года.

Размер средств, выделяемых 
в проекте бюджета на зарпла-
ты в других органах власти, дей-
ствительно не сильно отлича-
ется от прошлогодних объемов. 
Президент и его администрация 
получат 13,9  млн руб. против 
прошлогодних 13,2 млн. На зар-
платы администрации президен-
та заложено даже на 1% меньше, 
7,4 млрд руб. На 5 млн руб. уве-

личены расходы на оплату тру-
да по статье «председатель пра-
вительства и его заместители». 
Средства, выделяемые на зар-
платы аппарата правительства, 
остаются на  прежнем уровне. 
На зарплаты прокурорских ра-
ботников заложено на 1,5 млрд 
больше (разница в 3%), разни-
ца в статьях зарплат работников 
Следственного комитета также в 
пределах 1%.

Единственное федеральное 
ведомство, где в проекте бюд-
жета серьезно увеличилась зар-
платная статья бюджета  — Го-
сударственная дума, где на 
зарплаты сотрудников аппара-
та заложили в два раза больше, 
чем в прошлом году. Однако это 
не означает двукратного увели-
чения зарплат, комментировал 
ранее замруководителя аппара-
та ГД Юрий Шувалов.

НЕ ОКЛАДОМ ЕДИНЫМ

Вся зарплата судьи по закону о 
статусе судей складывается из 
нескольких частей: оклада, до-
плат за выслугу лет и за квали-
фикационный класс, а также де-
нежного поощрения. Заморозка 
индексации по закону касается 
только одной из этих составляю-
щих, должностного оклада.

В бюджете заложены средства 
на увеличение другой части воз-
награждения — ежемесячного де-
нежного поощрения и, соответ-
ственно, размера ежемесячного 
пожизненного содержания судьи, 
которое зависит от этого поощре-
ния, рассказал РБК заместитель 
генерального директора судебно-
го департамента при Верховном 
суде Александр Обарчук. Именно 
эти средства заложены в проект 
бюджета на следующий год.

Обарчук отметил, что это пла-
новое повышение заработка су-
дей: еще в декабре 2014 года Госду-
ма приняла поправки к закону о 
статусе судей, которые предусма-
тривали поэтапное увеличение по-
ощрений с 1 октября 2015 года, а 
также в 2016 и 2017 годах.

В последний раз самая боль-
шая индексация заработка су-
дей произошла в 2013 году, ког-
да их доходы выросли на треть. 
До  этого их заработок еже-
годно повышался от 5 до 10%. 
Резкое увеличение зарплаты 
тогда  было связано с перехо-
дом на новую систему расчета: 
оклады судей стали рассчиты-
ваться исходя из оклада предсе-
дателя Конституционного суда, 
составляющего 32,7 тыс. руб. 
в месяц.

ПАНАЦЕЯ ОТ КОРРУПЦИИ

По мнению судьи Хостинского 
суда города Сочи Дмитрия Но-
викова, высокие зарплаты су-
дей представляют своего рода 
гарантии независимости судов. 
«Так у судей будет меньше со-
блазна взять взятку или выне-
сти неправосудное решение», — 
отмечает Новиков. При этом он 
признает, что и высокий зарабо-
ток, и социальные гарантии не 
являются панацеей от корруп-
ции в судебной системе.

Эксперт по госслужбе Павел 
Кудюкин, напротив, считает, 
что судьи и так получают до-
статочно высокое вознаграж-
дение. «Они как раз относятся 
к той группе граждан, которая 
бы в условиях кризиса могла за-
тянуть пояса. Такая индексация 
их дохода — более чем спорное 
решение», — считает Кудюкин.

Судейский корпус всегда на-
ходился в привилегированном 
положении в плане денежного 
довольствия, говорит член ко-
митета по бюджету Оксана Дми-
триева. «Зарплаты судей на-
много выше, чем госслужащих. 
Индексация с учетом инфляции 
гарантирована законом, одна-
ко пенсий, денежных пособий 
военнослужащим и т.д. это не 
коснулось. Это неправильно», — 
рассуждает депутат.

По словам Дмитриевой, в фе-
деральном бюджете не просма-
тривается индексация выплат 
чиновникам, госслужащим и 
т.д., однако это предусматри-
вают бюджеты некоторых ре-
гионов. «Например, в бюджете 
Санкт-Петербурга предусмо-
трено повышение зарплат гос-
служащим на 10%», — отмечает 
Дмитриева. 

В последний раз самая большая индексация 
заработка судей произошла в 2013 году,  
когда их доходы выросли на треть

Глубокая заморозка

Об удержании на уровне 
2015 года расходов, связанных 
с оплатой труда бюджетников 
в рамках майских указов 
президента, правительство 
договорилось еще в самом 
начале бюджетного цикла — 
в июне этого года. Речь идет о 
заморозке зарплат учителей, 
врачей, научных сотрудников. 
На совещании у премьер-
министра Дмитрия Медведева 
11 сентября было подтверждено, 

что все ранее принятые 
решения по оптимизации 
бюджетных расходов остаются 
в силе. Также в бюджете не 
запланировано индексаций 
зарплат и денежного 
довольствия военнослужащих.
Кроме общей недоиндексации 
страховой пенсии сокращения 
готовятся и для отдельных 
категорий пенсионеров. 
Для сельских пенсионеров 
будет приостановлена 

фиксированная надбавка. 
Военным пенсионерам 
выплаты будут уменьшены 
за счет изменени я порядка 
расчета пенсии — из него 
предлагается исключить 
ежегодное увеличение 
денежного довольствия 
для действующих военных. 
Индексации не предполагается 
и для материнского капитала — 
его размер предлагается 
сохранить на уровне 2015 года.
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Судейский корпус получит дополнительные 11 млрд руб. на зарплаты и пенсии, при том что количество судей 
останется прежним



30 октября 2015 года
Пятница

No 200 (2217)
 | НОВОСТИ | 9Оплата труда. 
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УКРАИНА ДНР и ЛНР допустили новый перенос выборов

Сепаратисты подождут до весны
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

Выборы в ДНР и ЛНР пройдут 
позже запланированного ра-
нее 21 февраля, прогнозируют 
представители самопровоз-
глашенных республик. От-
ветственность — на Украине, 
которая затягивает принятие 
необходимых законов, утвер-
ждают они.

Выборы в местные органы вла-
сти на территориях самопровоз-
глашенных Донецкой и Луганской 
народных республик вряд ли смо-
гут пройти по плану, 21 февраля 
следующего года, следует из вы-
ступлений представителей тер-
риторий на переговорах в Мин-
ске Дениса Пушилина (ДНР) и 
Владислава Дейнего (ЛНР) на за-
седании комитета общественной 
поддержки юго-востока Украины, 
состоявшегося в Совете Федера-
ции в четверг. Вероятнее всего, 
они будут перенесены на неопре-
деленный срок, предположили 
выступавшие.

Проведение местных выборов 
в самопровозглашенных респу-
бликах является одним из усло-
вий минских соглашений. Пра-
вительства ДНР и ЛНР осенью 
назначили выборы в односто-
роннем порядке, что было рас-
ценено Украиной и западными 
посредниками как нарушение 
соглашений. После встречи ли-
деров «нормандской четверки» 
(Украина, Россия, Франция, Гер-
мания) 2 октября в Париже пред-
ставители ЛНР и ДНР заявили, 

что выборы все-таки могут прой-
ти позже, 21 февраля 2016 года.  
«Мы всегда за разумные компро-
миссы», — объяснил тогда согла-
сие «республик» на перенос вы-
боров Денис Пушилин.

УКРАИНА НЕ УСПЕЕТ

Сейчас уверенности в том, что вы-
боры будут проведены в указан-
ный февральский день, у Пуши-
лина и Дейнего нет. «Указанный 
срок возник не на пустом месте, 
но он был представлен в начале 
сентября. Тогда было достаточно 
времени [на подготовку]», — со-
общил Дейнего. Однако, по сло-
вам представителей, Украина 
вряд ли успеет выполнить все не-
обходимые для этого процедуры. 
В  частности, минские соглаше-
ния, напомнили лидеры четвер-
ки в Париже, предусматривают 
следующие условия для проведе-
ния голосования: принятие зако-
нов об амнистии, особом статусе 
территорий, внесение изменений 
в Конституцию Украины, согласо-
вание и принятие закона о прове-
дении выборов.

«Если Украина начнет все вы-
полнять, то мне уже сегодня ви-
дится почти нереальным [успеть 
к сроку]. Но пока серьезных шагов 
мы не видим», — сказал в четверг 
Дейнего. Одобренные в первом 
чтении украинским парламентом 
изменения к Конституции с ДНР 
и ЛНР согласованы не были и не 
устраивают их, так как не предус-
матривают предоставления Дон-
бассу постоянного особого статуса.

Если в Киеве удастся перего-
лосовать за конституционную 
реформу в согласовании с Донец-
ком и Луганском в первом чте-
нии до конца года, тогда во вто-
ром чтении ее смогут одобрить 
весной, соответственно, только 
весной можно будет вернуться к 
вопросу о выборах, предположил 
Дейнего. Если конституционная 
реформа застопорится, то вопрос 
о выборах вообще сдвинется на 
осень, не исключил он.

Ответственность за дату про-
ведения выборов сейчас лежит на 
Украине, подытожил Пушилин.

На последней встрече Киев 
свои очередные предложения 
по выборам вынес сразу на об-
суждение Контактной группы 
без предварительного обсуж-
дения в рабочей подгруппе, что 
нарушает процедуру, указывают 
представители самопровозгла-
шенных республик. Предложен-
ный проект неприемлем, гово-
рят они.

«Мы ищем пути к тому, что-
бы реинтеграция состоялась. 
В первую очередь это зависит от 
России, а потом от Украины», — 
сказал РБК Владимир Горбулин, 
представляющий Украину в по-
литической подгруппе Контакт-
ной группы.

НЕПРОЗРАЧНЫЕ ПРАВИЛА

Отступать от своих требований к 
проведению выборов ДНР и ЛНР 
не намерены. «Только мажори-
тарная система, только наши об-
щественные организации, только 
аккредитованные СМИ», — заявил 
Дейнего. «И ценз оседлости», — до-
бавил Пушилин. Представители 
Киева, включая президента Петра 
Порошенко, настаивают на том, 
что выборы должны пройти по 
украинскому законодательству, с 
участием украинских партий, с до-
ступом украинских СМИ.

Возможность участвовать в 
выборах есть у каждого, но как 
у самовыдвиженца и при соблю-
дении ценза оседлости , объяснил 
РБК Дейнего. Поддержка же укра-
инскими партиями сыграет толь-
ко против кандидата: «Допустим, 
кто-то из команды Ляшко решит 
выдвигаться и Олег Ляшко его 
поддержит. Вы думаете, его кто-
то поддержит?» — указывает он. 
По его словам, участие в выбор-
ном процессе партий, «которые 
призывали нас уничтожить», не-
возможно, так как только накалит 
обстановку. Что касается вопро-
са участия СМИ, то суть демокра-
тического процесса, настаивает 
Дейнего, в том, чтобы обеспе-

чить каждому кандидату равный 
доступ к СМИ, а не доступ каждо-
му СМИ на территорию, где про-
водятся выборы.

Украина предлагает те же пра-
вила, по которым провела свои 
местные выборы, но это законо-
дательство непрозрачно, и непо-
нятно, как его применять, ОБСЕ 
оценила его негативно, сообщил 
собравшимся Дейнего.

ДЛИННАЯ ЗАМОРОЗКА

Вопросы амнистии, характер но-
вого закона о выборах и другие 
вопросы остаются в Киеве в под-
вешенном состоянии, что позво-
ляет говорить о том, что в бли-
жайшем будущем конфликт на 
Донбассе будет развиваться в рус-
ле замороженного конфликта, го-
ворит эксперт Российского совета 
по международным делам Алек-
сандр Гущин.

Решению этих вопросов не спо-
собствуют и результаты местных 
выборов на Украине, указывает 
эксперт: они показали устойчи-
вость пропрезидентской партии, 
изменения баланса сил в поль-
зу настроенных на компромисс с 
Москвой не случилось. В связи с 
невыполнением минских согла-
шений санкции с России сняты 
не будут, ее критики будут при-
вязываться к вопросу закрытия 
границы России и Украины, го-
ворит Гущин. Контроль над гра-
ницей, по минским соглашениям, 
перейдет к Украине только после 
проведения всех реформ и выбо-
ров в Донбассе. 

Сейчас уверенности в том, что выборы  
будут проведены 21 февраля, у Пушилина 
и Дейнего нет

КАДРЫ Бывший министр обороны пошел на повышение в «Ростехе»

Анатолий Сердюков ответит за авиацию

Индустриальные директора 
должны формировать и разви-
вать отраслевые компетенции 
по индустриальным комплек-
сам, повышать капитализацию 
и стоимость активов, их ин-
вестиционную привлекатель-
ность, оптимизировать управ-
ленческую структуру, объяснял 
«Ростех» в пресс-релизе от 
20  октября.

В авиационные активы 
«Рос теха» входят субхолдинги 
«Вертолеты России», Объеди-
ненная двигателестроитель-
ная  корпорация, «Техноди-
намика». Их  общая выручка 
в 2014 году, по данным отче-
та «Ростеха», составила около 
347 млрд руб.

В Кремле отказались про-
комментировать информацию 
о назначении Сердюкова. «Я не 
могу ее подтвердить, я же не 
работаю в «Ростехе». Это го-
скорпорация, это совершенно 
отдельная структура», — отве-
тил пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков на 
просьбу журналиста подтвер-
дить эту информацию.

ИСПЫТАТЕЛЬ-
МАШИНОСТРОИТЕЛЬ

В ноябре 2012 года Сердюков 
оставил пост министра обороны. 
Комментируя его будущее, пре-
зидент Владимир Путин выра-
зил уверенность, что тот найдет 
работу. «Если он куда-то захочет 
трудоустроиться, его будут брать. 
Не считаю, что мы должны пре-
пятствовать: человек имеет право 
работать. У нас же не 37-й год», — 

заявил президент. Тогда же по-
явилась информация о том, что 
Сердюков станет советником Че-
мезова, но она не подтвердилась.

В ноябре 2013 года экс-министр 
обороны был назначен гендирек-
тором Федерального исследова-
тельского испытательного центра 
машиностроения (ОАО «ФИИЦ 
М»), входящего в госкорпорацию 
«Ростех». В госкорпорации отдель-

но отмечали, что такое решение не 
входит в компетенцию ее топ-ме-
неджеров. «Гендиректор «Ростеха» 
Сергей Чемезов принимает реше-
ния лишь по назначению на ос-
новные руководящие должности 
в корпорации. Замещение долж-
ностей руководителей отдельных 
компаний, которые не являют-
ся для «Ростеха» системообразу-
ющими, происходит по процеду-
рам, которые не требуют участия 
главы корпорации» — такое заяв-

ление пресс-служба госкорпора-
ции распространила в 2013 году.

Два года назад корреспондент 
РИА Новости, съездив на новое ме-
сто работы экс-министра обороны, 
описал его как институт в забро-
шенном подмосковном поселке 
Новый Быт. 30 сотрудников ФИИЦ 
занимали второй этаж шестиэтаж-
ного административного здания, 
остальные площади сдавались сто-

ронним структурам. При нем есть 
полигон для испытаний автомо-
бильной техники, часть которого 
сдавалась в аренду продавцам ав-
томобилей.

«РОСОБОРОНЭКСПОРТ» 
И «МИСТРАЛИ»

Будучи министром обороны и гла-
вой наблюдательного совета «Ро-
стехнологий» (ныне «Ростех»), 
Сердюков несколько раз принимал 
решения, которые противоречили 
интересам госкорпорации.

В 2011 году Минобороны оспа-
ривало контроль над акциониру-
емым ФГУП «Рособоронэкспорт». 
Сердюков, как глава набсовета, 
предложил передать госпакет ак-
ций создаваемого ОАО его ведом-
ству, а не госкорпорации. Чемезов 
был против такого шага и сохранил 
актив за «Ростехом».

Сделка по заказу вертолетонос-
цев «Мистрали» во Франции также 
не поддерживалась Чемезовым. Он 
и другие российские производите-
ли вооружений считали, что таким 
образом Минобороны игнорирует 
их интересы, ставя во главу угла за-
купочную цену, а не технические 
характеристики вооружений. 

В авиационные активы «Ростеха» входят 
субхолдинги «Вертолеты России», Объединенная 
двигателестроительная корпорация, 
«Технодинамика»

 Окончание. Начало на с. 1 

Свидетель 
Сердюков

Анатолий Сердюков вместе 
со своей знакомой, главой 
департамента имуществен-
ных отношений Министер-
ства обороны Евгенией 
Васильевой, был фигурантом 
уголовного дела о хищениях 
в структурах Минобороны 
(дело «Оборонсервиса»). 
Также он был фигурантом 
уголовного дела о привлече-
нии военнослужащих к бла-
гоустройству собственности 
своего зятя.
6 декабря 2013 года Сердю-
ков стал обвиняемым по делу 
о халатности, повлекшей 
причинение крупного ущерба 
(ч. 1 ст. 293 УК РФ), однако 
следствие было прекраще-
но в связи с его амнистией 
как «защитника Отечества». 
В 2012 году секретным ука-
зом президента Сердюкову 
за реформирование воору-
женных сил было присвоено 
звание Героя России.
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АВТОПРОМ

Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Завод Ford во Всеволожске встает на два месяца и увольняет рабочих

Остановка для высадки персонала

Сегменты С и D, в которых про-
даются эти модели, упали ниже 
среднего уровня по рынку — 
на 47 и 38% соответственно про-
тив 33%. В сентябре, по данным 
«Автостата», падение продаж но-
вых машин в этих сегментах было 
на уровне 49 и 22%, относительно 
аналогичного периода прошлого 
года. Продажи Focus упали еще 
сильнее — на 62,2%, до 7,8 тыс. ав-
томобилей в январе—сентябре, 
такие данные приводит «Ассоци-
ация европейского бизнеса».

Сегменты, в которых представ-
лены другие собираемые в России 
модели Ford Sollers — EcoSport, 
Kuga, Explorer (собираются в Набе-
режных Челнах и Елабуге), в сен-
тябре показали снижение продаж 
в среднем на 18%.

Завод Ford Sollers недозагру-
жен не первый год. Еще в июне 
2014  года завод во Всеволожске 
перешел с двухсменного на од-
носменный режим работы, под со-
кращение тогда подпали 700 че-
ловек. Другие два завода Ford 
Sollers — в Набережных Челнах и 
Елабуге — также уйдут на длитель-
ные каникулы. Первый — с сере-
дины ноября, второй — с 10 де-
кабря, говорит источник в Ford 
Sollers, уточнив, что сокращений 
на них не планируется. Также 
с 2014 года на заводе еженедель-
но вводилось от одного до двух 
дней простоев.

Остановка производства  может 
означать, что у компании есть из-

быток складских запасов, полага-
ет управляющий партнер кон-
салтинговой компании EURussia 
Partner Бончев Иван. По его сло-
вам, рассчитывать на резкий 
рост спроса, как это было год на-
зад, сейчас не приходится. В ноя-
бре-декабре 2014 года девальва-
ция рубля и ожидание роста цен 
на автомобили привели к тому, 
что автопроизводители распро-
дали почти все свои запасы, в том 
числе на первый квартал следу-
ющего года. Сейчас цены выров-
нялись, экономика по-прежнему 
«туманная», поводов для ажио-
тажного спроса сейчас нет, пояс-
няет Бончев.

Простой Ford Sollers также мо-
жет быть связан с возможным 
отсутствием господдержки рос-
сийского автопрома в 2016 году, 
предполагает сотрудник одного 
из российских заводов. В 2015 году 
правительство запустило три про-
граммы по стимулированию спро-
са на автомобили, выделив на них 
29 млрд руб. Из этой суммы Ford 
Sollers досталось 350–400 млн руб., 
при поддержке государства было 
продано порядка 50% автомо-
билей марки, говорит предста-
витель компании. На продление 
программ в 2016 году правитель-
ство денег пока не нашло. В пер-
вом квартале автопроизводи-
тели, как правило, распродают 
прошлогодние остатки. Отсут-
ствие гос поддержки может приве-
сти к снижению продаж автомо-
билей и затовариванию складов 
автопроизводителей. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Во время простоя завода Ford с 17 ноября до конца новогодних каникул работникам будет выплачиваться 
2/3 оклада. На фото: сборка автомобиля на заводе во Всеволожске
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Как Ford Focus перестал быть народным автомобилем

Амбиции
Решение о производстве в России 
Ford Focus было принято корпора-
цией в 1999 году. В 2002 году за-
вод во Всеволожске был построен, 
он обошелся Ford в $150 млн. За 
неделю до коммерческого запуска 
конвейера было объявлено, что 
цена Focus на российском рынке 
в базовой комплектации начнется 
с $10,9 тыс. (около 345 тыс. руб.). 
Это было на $2–3 тыс. меньше 
цены ближайших конкурентов — 
Skoda Octavia, Renault Megane и 
Toyota Corolla. Ford рассчитывал 
за два-три года вывести завод 

на проектную мощность (25 тыс. 
машин в год), хотя за весь 2001 год 
корпорация продала в России 
всего 2335 машин всех моделей. 

Взлет
После этого была проведена мас-
штабная рекламная компания, 
запущена система льготного кре-
дитования. В результате на Ford 
Focus возник ажиотажный спрос, 
иномарка оказалась в дефиците. 
Весной 2003 года на всеволож-
ском заводе пришлось вводить 
вторую смену, хотя по плану это 
должны были сделать лишь в 

2004 году. К середине 2005 года 
завод работал круглосуточно и 
без выходных. При этом базовая 
модель Ford Focus второго поко-
ления, выпущенная в 2005 году, 
оказалась на $2 тыс. дешевле 
предыдущей модели (цена базо-
вой комплектации первого Focus к 
тому времени выросла до $14 тыс.). 
В 2006 году Ford пришлось ввезти 
в Россию 10 тыс. Focus из Герма-
нии и Испании — всеволожский 
завод не успевал покрывать спрос. 
К 2008 году завод выпускал по 
125 тыс. машин в год, на конвейер 
встала вторая модель — Mondeo. 

Падение
К 2011 году, когда на рынке 
появилось третье поколение 
Focus, продавать машину стало 
сложнее. К этому времени идею 
народной иномарки перехватила 
Renault, выпустившая модель 
Logan, и General Motors, соз-
давшая Chevrolet Aveo и Lacetti. 
Чтобы оторваться от конкурен-
тов, Ford объявил, что Focus 
находится в «высоком среднем 
ценовом сегменте». Базовая 
комплектация машин третьего 
поколения выросла на $500 по 
сравнению со вторым. При этом 

Focus в базовой комплектации 
почти не было на рынке, в основ-
ном предлагались автомобили 
стоимостью $16–18 тыс. Одна-
ко этот маркетинговый прием 
не сработал. Покупатели стали 
обращать внимание на более 
дешевые машины конкурентов, 
к 2013 году продажи Focus пошли 
вниз. В 2014 году Focus еще 
сильнее подорожал из-за де-
вальвации рубля (большую часть 
комплектующих Ford поставляет 
из-за границы). Как результат, 
Focus потерял имидж народного 
семейного автомобиля.

Импортные 
не нужны

Импорт упал ниже рынка
Как подсчитало агентство 
«Автостат» со ссылкой на 
данные Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), импорт 
легковых автомобилей в 
Россию в январе—сентябре 
2015 года сократился на 53%, 
до 222,8 тыс. штук, по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года. Падение 
объемов импорта опережает 
динамику общего снижения 
продаж автомобилей: за ука-
занный период российский 
авторынок сократился лишь 
на 33%, до 1,2 млн штук. В ре-
зультате с начала года доля 
импортных машин в общем 
объеме продаж новых авто 
сократилась на 8 процентных 
пунктов, до 18,7%. 

Виноват слабый рубль
Снижение импорта — резуль-
тат ослабления рубля, считает 
президент Российской ассо-
циации автодилеров Влади-
мир Моженков. Себестоимость 
собранных за рубежом авто-
мобилей на российском рынке 
резко возросла, производите-
ли вынуждены делать ставку 
на локальное производство. 

В плюсе только Lexus
Из десяти крупнейших импор-
теров наибольшее падение 
показали японские произво-
дители. Nissan за девять ме-
сяцев завез в Россию 8,7 тыс. 
машин — на 80,4% меньше, 
чем за тот же период про-
шлого года. Импорт Mitsubishi 
снизился на 72,3%, до 8,8 тыс. 
штук, Toyota — на 44,8%, до 
45,8 тыс. Среди немецких ав-
токонцернов сильнее всех со-
кратила импорт Audi (19,7%, до 
17 тыс.). У Mercedes падение 
составило 18,2% (31,7 тыс.), у 
BMW — 17,1% (5,4 тыс.). Импорт 
корейской марки Hyundai со-
кратился на 31%, до 29,6 тыс. 
машин, английской Land 
Rover — на 37,8%, до 10,2 тыс. 
Единственной маркой из де-
сяти крупнейших импортеров, 
показавшей рост ввоза, стал 
Lexus (плюс 2%, до 15,4 тыс.). 
Это объясняется выводом 
на рынок внедорожника NX.

ФОТО: Depositphotos

Как падают продажи Ford в России
Продано автомобилей в январе–сентябре, тыс. штук

Доля рынка Ford за четыре года сократилась вдвое, %
Январь–сентябрь 

Как падают продажи Ford Focus — самой популярной модели производителя, штук

Ford сдает назад
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С чьей помощью «Газпром-Медиа» строит спортивный субхолдинг

Круглосуточный матч
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

 Холдинг «Газпром-Медиа» 
1 ноября запускает новый 
федеральный канал про спорт 
«Матч ТВ». Генпродюсер кана-
ла Тина Канделаки рассказала 
РБК о будущем телеканала 
и своего собственного биз-
неса — агентства «Апостол», 
которое, как она считает, смо-
жет и без ее помощи получать 
крупные госзаказы.

 Холдинг «Газпром-Медиа» (ГПМ) 
запускает «Матч ТВ» на частотах 
«России 2» и на базе собственных 
спортивных каналов «НТВ-Плюс». 
В июле было объявлено, что разви-
тием нового канала займутся ген-
директор агентства «Апостол» Тина 
Канделаки и создатель телеканала 
«Домашний» Наталья Билан. Кан-
делаки пообещала, что ради долж-
ности генпродюсера спортивного 
субхолдинга «Газпром-Медиа» 
уйдет из «Апостола», который она 
возглавляла с 2013 года.

Главного редактора у «Матч ТВ» 
не будет, объяснил РБК гендирек-
тор субхолдинга Александр Врон-
ский — будет ряд исполнительных 
продюсеров, каждый из  которых 
отвечает за свое направление: но-
вости, трансляции, программы. 
Кроме того, холдинг рассматрива-
ет возможность запуска спортив-
ной радиостанции и  спортивно-
го издания — по форме это может 
быть как партнерство, так и покуп-
ка активов, сообщил Чернышенко.

«Матч ТВ» будет круглосуточ-
ным, планируется пять регио-
нальных версий для  трансляции 
местных спортивных событий. 
На телеканале будут работать око-
ло 1,2 тыс. сотрудников. Предпола-
гаемый охват аудитории — 81 млн 
человек. Общий бюджет телека-
нала Чернышенко отказался рас-
крыть. Ранее на  покупку частот 
у «России» «Газпром-Медиа» по-
тратил 9,3 млрд руб. Еще 6,5 млрд 
руб., по словам Чернышенко, будет 
израсходовано в 2016 году, на при-
обретение спортивных трансля-
ций — больше, чем в 2015-м, но не-
значительно.

«ПРОБЛЕМА — 
В ОТСУТСТВИИ СПОРТИВНОГО 
СТОРИТЕЛЛИНГА»

— Кто вас пригласил на «Матч 
ТВ»?
— Мне позвонил Дмитрий Нико-
лаевич Чернышенко [гендиректор 
«Газпром-Медиа»] и  пригласил 
на канал.
— Вы легко согласились? Все-та-
ки надо было оставить «Апо-
стол», крупную и успешно раз-
вивающуюся компанию.
— Мой переход на «Матч ТВ» был 
неожиданностью для всех, но, со-
гласитесь, ни  один человек, свя-
занный с телевидением, от такого 
предложения  бы не  отказался. 
Первая реакция была шоковой, 
к тому же мне сказали, что я долж-
на дать ответ в течение 24 часов. 
Я согласилась. На завершение ра-
боты в «Апостоле» у меня было три 

месяца. «Апостол», действительно, 
уже достаточно большая компания, 
в которой налажена работа и есть 
топ-менеджеры, которые благопо-
лучно ей управляют.
— Источники на  рынке гово-
рят, что позвать вас на «Матч 
ТВ» не  было личным реше-
нием Дмитрия Чернышенко 
и что вашу кандидатуру лобби-
ровал Игорь Шувалов. Извест-
но ли вам что-то об этом?
— Как интересно. Это надо спро-
сить у ваших источников.
— Какие задачи перед вами сто-
ят на «Матч ТВ»?
— Первое, что меня попросили, — 
это придумать новый канал. Когда 
собрался костяк команды, которая 
стала заниматься запуском, мы на-
чали обсуждать, какая интонация 
должна быть у канала. Мы решили, 
что канал должен быть в первую 
очередь эмоциональным. Еще он 
должен быть динамичным и иро-
ничным. Теперь эту интонацию 
надо воплотить в реальную теле-
визионную картинку.

Спортивные трансляции у нас 
не смотрят. Ждать того, что с по-
явлением «Матч ТВ» и приходом 
нашей команды ситуация резко 
изменится, было бы странно. С дру-

гой стороны, Олимпиада [в Сочи 
в 2014 году] показала, что потен-
циал у  спортивного телесмотре-
ния гигантский: в пиковые момен-
ты ее смотрели 60–70 млн россиян. 
То есть спорт сам по себе интересен. 

Проблема в том, что на наших 
каналах нет спортивного стори-
теллинга. А  самое интересное, 
что связано со спортом, — это жизнь 
не только в момент победы или по-
ражения, а  все, что  происходит 
до трансляции и после трансляции.
— Какую часть эфира будут 
в итоге занимать прямые транс-
ляции?
— Это очень зависит от реальных 
матчей. В  одни дни трансляций 
меньше, в другие — больше. Когда 
трансляций меньше, будут появ-
ляться другие жанры: докумен-
тальные фильмы, сериалы, про-
граммы, посвященные здоровому 
образу жизни.
— Стоит  ли перед вами зада-
ча сделать канал окупаемым 
или это вопрос к его гендирек-
тору Александру Вронскому?
— Нет такой компании, где перед 
руководителем не  стоит задачи 
сделать модель самоокупаемой. 
Но, конечно, не  в  первый год. 
Мы сейчас за три месяца создаем 
канал — такого, кажется, в  исто-
рии отечественного телевидения 
еще  не  было. Поэтому, я  думаю, 
надо рассматривать трехлетнюю 
финансовую модель и по истече-
нии третьего года говорить о ка-
ких-то конкретных результатах.
— Вам кажется, что это вообще 
возможно? И «Россия 2», и «НТВ-
Плюс» постоянно приносили 
убытки.
— «Матч ТВ» — это уникальный 
случай слияния двух структур. 
«Россия 2» — это федеральный ка-
нал, это серьезные компетенции 
сотрудников. «НТВ-Плюс»  — это 

возможность обладания самыми 
лакомыми правами на трансляции. 
Но из-за того что самые главные 
трансляции были на «НТВ-Плюс», 
«Россия 2» в какой-то момент про-
сто перестала за них бороться. Те-
перь, когда это все соединилось, 
даже чисто математически дол-
жен быть удвоенный результат. 
Гарантировать его сегодня было бы 
слишком самонадеянно и  смело. 
Но мы на это надеемся.

— Каковы инвестиции «Газ-
пром-Медиа» в канал?
— Я не готова разговаривать о циф-
рах. Мы инвестировали в создание 
студий, разработку графического 
оформления, а также в другие, не-
обходимые на старте вещи. Думаю, 
что основным по инвестициям бу-
дет 2016 год.

«МИНИСТР СПОРТА ДЛЯ НАС — 
КЛЮЧЕВОЙ НЬЮСМЕЙКЕР»

— Чернышенко говорит о «Матч 
ТВ»: канал еще не запустился, 
а о нем уже все знают. Это свя-
зано в первую очередь со скан-
далами, его окружающими. 
Вы как  специалист по  пиару 
как  оцениваете эту скандаль-
ную атмосферу вокруг канала?
— Я  к  ней уже привыкла. День, 
который прожит без  критики, 
для меня странный день. Однако 
должна добавить, что вопрос тут 
не только и не столько в скандалах, 
сколько в  пристальном интересе 
общественности ко мне и к новому 
каналу. Если посмотреть аналити-
ку, то в доле информационных по-
водов скандал с Уткиным [коммен-
татор и руководитель спортивной 
редакции «НТВ-Плюс» Василий Ут-
кин посчитал неприемлемым заяв-
ление Канделаки о строительстве 
редакции с нуля и потребовал из-
винений] занял всего 23%. Без лиш-

ней скромности скажу, что к «Матч 
ТВ» еще  до  запуска проявляется 
колоссальный интерес. Предме-
том публикаций становится бук-
вально все: от информации, какой 
матч я посетила, до того, кто стал 
новым ведущим канала. При этом 
позитивная тональность состав-
ляет 70% в прессе и 60% в блогах. 
Как пиарщик я к этому отношусь 
позитивно, безусловно.
— Были странные истории 
с анонсами передач. Вы анонси-
ровали передачу с Александром 
Кержаковым, передачу с Вита-
лием Мутко, от которых они по-
том публично отказывались.
— У нас было очень мало времени. 
Представьте, с каким количеством 
людей надо было договориться 
сразу начать снимать. У Саши Кер-
жакова совпали следующие обсто-
ятельства: с одной стороны — за-
кончил карьеру в «Зените», с другой 
стороны — он профессиональный 
футболист и еще хочет поиграть. И, 
безусловно, поиграет. Но он счита-
ет наше предложение интересным. 
Посмотрим, как получится — ведь 
чтобы вести большое информаци-
онно-аналитическое шоу, как мы 
хотим, ему надо учиться и трени-
роваться.
— С Виталием Мутко вы анон-
сировали юмористическую пе-
редачу «Фром май харт». В ответ 
Мутко заявил, что он министр, 
а не шоумен. Не думаете, что он 
обиделся?
— С  Виталием Леонтьевичем 
я разговаривала позавчера. У него 
уже есть программа на «России 2», 
и очевидно, что мы не можем не со-
здать совместный телевизионный 
продукт. Потому что  министр 
спорта для  нашего канала — это 
ключевой ньюсмейкер. Я сказала 
Виталию Леонтьевичу, что нам бы 
очень хотелось, чтобы программа 

На телеканале «Матч ТВ» будут работать около 1200 сотрудников, при этом должность главного редактора не предусмотрена. С 1 ноября заработают 
корпункты «Матча ТВ» в Мюнхене, Париже, Монреале и Нью-Йорке
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с ним была одной из лучших и зна-
ковых программ для нашего кана-
ла, чтобы о ней говорили. Да, мы 
предлагаем непривычный для него 
жанр остросюжетного, острохарак-
терного вечернего шоу. Это, конеч-
но, большой эксперимент. Но Ви-
талий Леонтьевич умеет рисковать 
и  иронизировать. Мы договори-
лись, что увидимся после запуска 
канала и я ему покажу варианты. 
Вы же понимаете, что до тех пор, 
пока он не будет себя чувствовать 
комфортно, это в эфир не выйдет.
— Думаете ли вы сами о возвра-
щении на экран?
— Нет, я не планирую этого делать. 
Я счастливый человек: мне удалось 
поработать практически во  всех 
жанрах, в  которых только может 
выразиться сегодня телеведущий. 
Повторять мне неинтересно, ам-
биций быть узнаваемой у меня уже 
нет. Просто так появляться в кадре, 
потому что есть такая возможность, 
я не хочу.
— Что еще кроме «Матч ТВ» во-
йдет в спортивный субхолдинг?
— В спортивный холдинг ГПМ вхо-
дит прежде всего «Матч ТВ». Это 
витрина для тематических кана-
лов — «Спорт 1», «Футбол 1», «Боец» 
и так далее. Мы создаем телеканал, 
который будет интересен самой 
широкой аудитории, и хотим, что-
бы зрители перестали замыкаться 
на  традиционных видах спорта, 
а расширяли свои телевизионные 
пристрастия.
— Есть  ли у  холдинга инте-
рес к газетам «Спорт-экспресс» 
или  «Советскому спорту», 
как пишет спортивная пресса?
— [Без комментариев].

«РАВНОДУШНЫМ 
Я НЕ ОСТАВЛЯЮ НИКОГО»

— Вы отошли от дел в «Апосто-
ле»?
— Сейчас я вообще от всего ото-
шла, судя по тому, что мы с вами 
встречаемся в 11 вечера. Меня нет 
нигде, я только здесь. В «Апосто-
ле» я остаюсь акционером и чле-
ном совета директоров. Конечно, 
я буду оказывать влияние на поли-

тику компании через совет дирек-
торов, согласовывать ключевые 
решения.
— Кто сейчас возглавляет агент-
ство?
— Решение о назначении нового 
гендиректора группы компаний 
«Апостол» будет принимать совет 
директоров. Есть внутренний ре-
гламент, по которому я не вправе 
разглашать имена членов совета. 
Хотя могу сказать, что  их  всего 
шесть, и два из них — независимые 
члены.
— «Апостол» в последние годы 
получал много государственных 
контрактов, что многие связы-
вают именно с вашими связя-
ми. Не боитесь ли вы, что теперь 
агентство может их лишиться?
— Спасибо, что вы настолько высо-
ко оцениваете мой вклад в контрак-
ты, но это сильное преувеличение. 
Группа компаний «Апостол» — это 
прежде всего сильная команда, 
члены которой специализируются 
на разных типах работ и зареко-
мендовали себя как профессиона-
лы. Два года назад из «Апостола» 
уже уходил гендиректор, в  про-
шлом мой партнер Василий Бров-
ко [экс-глава дирекции прайм-тай-
мового вещания радиостанции 
«Маяк», сейчас начальник департа-
мента коммуникаций и информа-
ции госкорпорации «Ростех»]. Тогда 
тоже многие задавались вопросом 
о  будущем компании, поскольку 
он был создателем и основателем 
«Апостола», и казалось, что все дер-
жится исключительно на нем, в том 
числе и контракты. Но с моим при-
ходом на должность гендиректора 
мы успешно продолжили работать 
и приумножили созданное. Сегод-
ня «Апостол» — это бизнес, который 
взращивает сам себя.

Мы можем говорить о  том, 
что «Апостол» набирает обороты. 
Потому что стали больше обсуж-
дать наши проекты, и, конечно, это 
напрямую связано с моим участи-
ем. Но если посмотреть на цифры, 
то в последние годы наш рост не-
сколько замедлился [до 17% вме-
сто 24% годом ранее] — это связано 
как с внутриэкономической ситуа-

цией, так и с внутренними измене-
ниями: переосмыслением страте-
гии, изменением в приоритизации 
продуктового портфеля и клиент-
ской базы компании.
— Госконтракты сейчас состав-
ляют какой процент ваших про-
ектов?
— На  сегодняшний день около 
60% проектов, которые мы раз-
рабатываем и реализуем, связано 
с государственными контрактами. 
Брендинг государства — не новое 
изобретение, в современном мире 
ни одна компания не стесняется 
браться за госконтракты. Что ка-
сается России, то крупнейшие ак-
торы, которые делают что-то су-
щественное и серьезное в стране, 
тем  или  иным образом связаны 
с государством. Брендинг глубоко 
проник во все сферы нашей жизни, 
в том числе и на государственный 
уровень. Если ты на коммуникаци-
онном или консалтинговом рынке 
делаешь что-то  серьезное, то ты 
будешь взаимодействовать с госу-
дарством.
— Вы говорите, что  госкон-
тракты не очень маржинальны, 
но тем не менее у «Апостола» за-
ключены контракты на очень 
большие для этого рынка сум-
мы — 15–20 млн руб.
— Знаете, что  меня больше все-
го поражает? Что  люди говорят, 
а дальше не додумывают. Все гово-
рят про создание бренда, но не го-
ворят, что бренд вообще-то мож-
но оценить. Когда бренд получает 
международную оценку, это явля-
ется одним из  аргументов в  по-
лучении инвестиционных денег, 
то есть это инструмент для разви-
тия бизнеса. И привлекают совсем 
не 15–20 млн руб., речь идет о со-
всем других деньгах. Зайдите про-
сто в поисковик, забейте стоимость 
разных крупных брендов и поду-
майте, почему когда-то их руково-
дители решили этот бренд создать.
— Многие агентства готовы де-
лать ту же самую работу за зна-
чительно меньшие деньги. На-
пример, в  конкурсе на  бренд 
Новой Москвы вы предложили 
самую высокую цену — 15 млн 

руб., другие агентства предло-
жили 5 млн и 9 млн руб.
— Так во всем бизнесе. Наверное, 
кто-то смотрит Comedy Club и гово-
рит: а я это сделаю вообще за 2 руб. 
и даже лучше. Ну сделай!
— Сейчас «Апостол» получил 
тендер на  информационное 
сопровождение «Ростеха». Вы 
не считаете, что работа с «Ро-
стехом» — конфликт интересов, 
учитывая, что основатель «Апо-
стола» Василий Бровко ушел 
туда работать?
— Василий Бровко еще до назна-
чения в «Ростех» вышел из состава 
акционеров «Апостола», продав 
там свою долю, поэтому по факту 
он уже давно не является акцио-
нером компании. Контракт «Росте-
ха» — не единственный для «Апо-
стола», у госкорпорации — более 
30 поставщиков услуг по  комму-
никациям, поэтому здесь тоже нет 
никакого эксклюзива. Контракт 
на те коммуникационные услуги, 
которые «Апостол» оказывает «Ро-
стеху», был выигран в  открытом 
конкурсе, решение принимала 
компетентная комиссия, поэтому 
вопросов тут тоже не вижу.
— Когда «Апостол» представил 
бренд Новой Москвы, был скан-
дал, агентство обвинили в пла-
гиате. С чем вы связываете такое 
количество скандалов именно 
вокруг «Апостола»?
— Потому что не так много компа-
ний, которые представляют такие 
крупные бренды. У «Апостола» есть 
амбиции, «Апостол» хочет и делает 
очень широкомасштабные и важ-
ные для  страны проекты, и  это 
не может не вызывать обсуждений. 
То же самое было и с «Калашнико-
вым». Но, кстати, мы проводили 
исследование, и западная пресса 
бренд приняла гораздо лучше, 
чем наша. Потому что у нас куль-
туры успеха вообще не существу-
ет. Если бы кто-то вышел и сказал 
про бренд Новой Москвы: браво, 
блестящий бренд, как это хорошо 
сделано — я бы сильно удивилась. 

Полную версию интервью 
читайте на www.rbc.ru.

«Матч ТВ» 
в цифрах

9,3 млрд руб. заплатил 
«Газпром-Медиа» холдингу 
ВГТРК за 900 эфирных ча-
стот, закрепленных за «Рос-
сией 2», чтобы запустить 
на их базе «Матч ТВ»

81 млн человек — предпо-
лагаемый охват аудитории 
«Матч ТВ»

5 региональных версий 
будет у канала «Матч ТВ», 
кроме российских будут кор-
пункты в Париже, Мюнхене, 
Монреале и Нью-Йорке

6,5 млрд руб. потратит 
«Газпром-Медиа» на покупку 
спортивных прав в 2016 году

1747 часов спортивных 
трансляций в неделю пока-
зывают спортивные кана-
лы «Газпром-Медиа» (Sky 
Sports — 543 часа, ESPN — 
432 часа)

Около 1200 человек будут 
работать в спортивном суб-
холдинге «Газпром-Медиа»

145 человек отправит «Матч 
ТВ» на Олимпиаду в Ри-
о-де-Жанейро в 2016 году

70,5% телезрителей смо-
трели самую популярную 
в российской истории 
трансляцию спортивного со-
бытия — матч Россия — Ис-
пания в рамках чемпионата 
Европы по футболу 26 июня 
2008 года на канале 
«Россия»

Источники: «Газпром-Медиа», 
Ассоциация коммуника-
ционных агентств России, 
Havas Sport & Entertainment, 
TNS Russia
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БАНКИ «Русский стандарт» хочет выручить 1,5 млрд руб. орт продажи НПФ и УК

Рустам Тарико не хочет быть 
управляющим
АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Владелец «Русского стандар-
та» Рустам Тарико выставил 
на продажу часть своих фи-
нансовых активов. Речь идет 
о пенсионном фонде и управ-
ляющей компании, за которые 
он просит 1,5 млрд руб.

ПРЕДЛОЖЕНИЕ  
ОТ «РУССКОГО СТАНДАРТА» 

Топ-менеджер крупной инвести-
ционной компании рассказал РБК, 
что к нему обратились представите-
ли «Русского стандарта» с предло-
жением приобрести управляющую 
компанию и  негосударственный 
пенсионный фонд. «Они оцени-
ли свой бизнес по управлению ак-
тивами в 500 млн руб. Мы пока не 
ведем переговоров, хотя нам инте-
ресны подобные предложения», — 
сказал он.

Информацию о выставленных 
Тарико на продажу пенсионном 
бизнесе и управляющей компа-
нии подтвердил руководитель 
другой инвесткомпании, прово-
дивший оценку этих активов. По 
его словам, за пенсионный фонд 
«Русский стандарт» хотел полу-
чить 15–20% стоимости активов 
(то есть около 1 млрд руб.).

На 1 июля 2015 года активы 
НПФ «Русский стандарт» составля-
ли более 5,49 млрд руб., из которых 
5,32 млрд приходилось на пенсион-
ные накопления. Фонд обслуживал 
145 тыс. клиентов. Таким образом, 

за два актива Тарико рассчитывает 
выручить до 1,5 млрд руб.

Информацию о продаже части 
активов, принадлежащих Рустаму 
Тарико, подтвердил и источник, 
близкий к акционерам БКС. По его 
словам, группа сейчас интересует-
ся покупкой финансовых активов 
и уже провела оценку предложе-
ния Тарико, но решение пока не 
принято. «Пенсионный бизнес 
в принципе интересен, но смысла 
покупать фонд с такими неболь-
шими активами нет, стоит поку-
пать более крупные НПФ с акти-
вами 15 млрд руб. и выше — тогда 
это рентабельный бизнес и его ин-
тересно развивать», — пояснил он.

«Мы подтверждаем факт прове-
дения переговоров с «Русским стан-
дартом», — заявил официальный 
представитель БКС Марк Шерман.

Владелец группы БКС Олег Ми-
хасенко отказался комментиро-
вать переговоры о покупке фонда 
и управляющей компании, при-
надлежащих Тарико, при этом 
сообщил, что продолжает диалог 
с  владельцем «Уралсиба» Нико-
лаем Цветковым о приобретении 
у него инвестиционного бизнеса. 
«С Николаем общаемся, но мы еще 
не решили, покупаем ли этот ак-
тив», — сказал он.

Человек, близкий к сделке, 
знает, что представители Тари-
ко предлагали фонд и управляю-
щую компанию еще нескольким 
инвестиционным группам, в том 
числе в качестве потенциальных 
приобретателей он также называет 

группу БИН Микаила Шишханова. 
«Группа не планирует приобретать 
данные активы», — заявил офици-
альный представитель БИН. РБК 
ожидает комментарии от груп-
пы БИН и «Русского стандарта».

«НЕРЕАЛЬНАЯ ЦЕНА»

Ранее СМИ писали, что потенци-
альным приобретателем бизне-
са по управлению активами мо-

жет стать УК «Альфа-Капитал». 
Как сообщил Forbes со ссылкой 
на источник, близкий к сделке, 
она может состояться в ближай-
шее время.

Участники рынка сомневают-
ся, что бизнесмен может выру-
чить за свой пенсионный и инве-
стиционный бизнес такую сумму. 
«Цена за пенсионный фонд — 20% 
от его активов — выглядит силь-
но завышенной. Отбить такие за-

траты в обозримой перспективе 
практически нереально», — уве-
рен директор по развитию пенси-
онного бизнеса ИГ «Русские фон-
ды» Виталий Плотников. 

Оценка бизнеса управляющей 
компании, по мнению гендирек-
тора «ТКБ Инвестмент партнерс» 
Вла  димира Кириллова, составля-
ет 2–5% от активов ПИФов под ее 
управлением. Таким образом, ре-
альная цена сделки может быть 

РЕСТРУКТУРИЗАЦИЯ Джон Крайан пообещал сделать свой банк «нормальным» к 2018 году

Как спасти Deutsche Bank
СИРАНУШ ШАРОЯН

Deutsche Bank снова станет 
«нормальным банком», ког-
да будет завершена реструкту-
ризация бизнеса и закончены 
все судебные разбирательства, 
пообещал новый глава банка 
Джон Крайан. Пока банк тор-
гуется дешевле своих глобаль-
ных конкурентов.

   «Deutsche Bank снова станет нор-
мальным банком», — пообещал в 
четверг, 29 октября, глава крупней-
шего немецкого банка Джон Край-
ан на пресс-конференции, посвя-
щенной финансовым результатам 
банка за третий квартал 2015 года. 
За указанный период банк получил 
рекордный за последние десять лет 
убыток €6 млрд. «Мы знаем, что мы 
не были успешны в прошлом, но 
мы не собираемся повторять соб-
ственных ошибок. Банк ждут тяже-
лые времена, но у нас правильные 
цели», — добавил Крайан.

Финансовый директор Deutsche 
Bank Маркус Шенк добавил, что 
«2015 и 2016 годы уйдут на ре-
структуризацию бизнеса и на фи-
нансовых результатах будут ска-
зываться разовые списания — на 
инвестиции в IT, создание резер-
вов под кадровые перестановки и 
судебные разбирательства и т.д.». 
По мнению Шенка, к 2017 году 
Deutsche Bank «снова станет нор-
мальным банком», а к 2018 году бу-
дет виден полный эффект от пла-
нируемого новым руководством 
сокращения расходов.

Джон Крайан возглавил круп-
нейший немецкий банк в июле, 
после того как предыдущий сору-
ководитель банка Аншу Джейн по-
дал в отставку из-за давления со 
стороны акционеров, недоволь-
ных финансовыми результатами 
банка. Второй соруководитель бан-
ка, Юрген Фитчен, заявил, что он 
уйдет в отставку в мае 2016 года 
после ежегодного собрания акци-
онеров. В новой стратегии, пред-

ставленной в четверг, Крайан обе-
щает снизить затраты, повысить 
нормативы достаточности капи-
тала и остановить падение стои-
мости акций, которое, по подсче-
там Bloomberg, сделало Deutsche 
Bank самым дешевым из глобаль-
ных банков.

РЕКОРДНЫЙ УБЫТОК

Deutsche Bank отчитался о рекорд-
ном убытке €6 млрд по итогам 
третьего квартала 2015 года. Это 
крупнейший квартальный убыток 
банка за последние десять лет, пре-
вышающий убыток €92 млн за ана-
логичный период прошлого года в 
65 раз. Убыток за девять месяцев 
2015 года вырос в три раза и соста-
вил €4,6 млрд.

Согласно отчетности доход 
Deutsche Bank в третьем квар-
тале снизился всего на 7%, до 
€7,3 млрд. Причиной рекордных 
убытков стало списание гудви-
ла и нематериальных активов на 

€5,8 млрд. Банк также записал в 
расходы €649 млн, отражающие 
списание доли 19,9% в Huaxia 
Bank of China, и €1,2 млрд издер-
жек по судебным искам. Без учета 
одноразовых факторов прибыль 
Deutsche Bank в третьем кварта-
ле была бы сравнима с прошло-
годними показателями, несмотря 
на «сложные рыночные условия», 
отметил Крайан.

По мнению нового главы бан-
ка, чтобы снова выйти в прибыль, 
банку необходимо оптимизиро-
вать расходы за 2015 год до €22 
млрд (против расходов €27,7 млрд 
в 2014 году). В частности, Deutsche 
Bank к концу года сократит 9 тыс. 
штатных сотрудников и разорвет 
контракты с 6 тыс. внешних со-
трудников, работающих по кон-
трактам. Сейчас в банке работают 
около 100 тыс. штатных сотруд-
ников и около 30 тыс. контракт-
ных сотрудников, уточнил Крайан. 
Еще 20 тыс. позиций будет закры-
то в течение следующих двух лет 

в результате продажи бизнесов, и 
это позволит экономить €4 млрд в 
год, добавил он.

Deutsche Bank также уйдет из 
десяти стран, закрыв свои отделе-
ния в Дании, Финляндии, Норве-
гии, на Мальте, в Новой Зеландии, 
Аргентине, Чили, Перу, Мексике и 
Уругвае, а также переведя торго-
вые операции из Бразилии в дру-
гие «глобальные и региональные 
центры».

Кроме того, Крайан заявил, что 
для достижения финансовых це-
лей не будет выплачивать диви-
денды за 2015 и 2016 годы.

 ИСПРАВИТЬ «НЕДОСТОЙНОЕ 
ПОВЕДЕНИЕ»  

«Недостаточный контроль и не-
достойное поведение привели 
к огромным судебным расхо-
дам»,  — говорится в презента-
ции банка. В  2014 и 2015 годах 
Deutsche Bank был в центре су-
дебных разбирательств. На ко-
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По итогам первого полугодия 2015 года «Русский стандарт» показал убыток по МСФО 22 млрд руб., и Рустаму Тарико 
(на фото) пришлось докапитализировать банк
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Налоговики официально при-
знали, что не обмениваются 
информацией со 119 странами 
мира. Этот шаг вносит сумя-
тицу в деофшоризационную 
реформу.

ВСЮДУ ОФШОР

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) подготовила перечень стран, 
на которые распространяется пра-
вило выплаты налога контроли-
руемыми иностранными компа-
ниями (КИК). Бизнес-сообщество 
взбудоражено этим списком, ведь 
в нем 119 стран, включая уважае-
мые нашими соотечественниками 
Великобританию и Швейцарию.

Список еще не утвержден, его 
проект опубликован для обще-
ственного обсуждения, на все 
формальности потребуется 1,5–
2 месяца. Только затем он будет 
принят — вполне возможно, что 
в измененном виде. За последний 
год примеры изменения проектов 
после возмущения общественно-
сти уже были. Так, гражданам, у ко-
торых есть счета за рубежом, раз-
решили отчитываться о них не раз 
в квартал, а раз в год. И заверять 
выписки со счета нотариально ста-
ло необязательно.

Список ФНС не единственный 
для тех, кто вовлечен в деофшо-
ризационную реформу. Есть еще 
список Минфина, которому через 
две недели исполнится восемь лет. 
В него входят классические низко-
налоговые офшоры вроде Британ-
ских Виргинских островов и остро-
ва Мэн.

Все рассчитывали, что спи-
сок ФНС будет очень похож на 
список Минфина, ведь одинако-
вая направленность этих переч-
ней была очевидна: оба включа-
ют страны, не готовые делиться 
налоговой информацией о своих 
резидентах. Однако список ФНС 
имеет особое значение для КИК: 
он лишает права на автоматиче-
ское освобождение от российско-
го налога на прибыль компании 
из стран, где эффективная ставка 
налога на прибыль составляет не 
менее 75% от российской ставки. 
Если компания зарегистрирова-
на в стране, включенной в список 
ФНС, она лишается автоматиче-
ской льготы, даже если платит в 
той самой стране налоги по ставке, 
равной российской. Чтобы избе-
жать двойного налогообложения, 
нужно будет доказать право на за-
чет. А это значит массу докумен-
тов и заполнение налоговой декла-
рации. Да и как будет развиваться 
практика ФНС по применению за-
чета с КИК, пока не известно. В об-
щем, лишение автоматической 

льготы — вещь не смертельная, но 
и приятного в ней мало.

Почему список оказался таким 
шокирующе длинным? Наши на-
логовые органы прекрасно пони-
мают, что при грамотном подходе 
оптимизировать налоги можно не 
только в классических офшорах, но 
и во вполне приличных странах с 
нормальным налогообложением. 
Проблема в том, что эти страны 
не очень охотно обмениваются 
информацией с Россией, несмо-
тря на наличие соглашений об из-
бежании двойного налогообложе-
ния. Вот ФНС и пытается побудить 
эти страны стать более открытыми 
или лишиться резидентов, многие 
из которых могут уйти в юрисдик-
ции, обменивающиеся информа-

цией и, как следствие, отсутству-
ющие в списке ФНС.

Обратите внимание, ведь Кипр 
и Нидерланды (несмотря на то что 
в этих странах есть готовые меха-
низмы для налоговой оптимиза-
ции) в список не включены. Эти 
страны подтвердили готовность 
обмениваться данными с Росси-
ей. Голландия неоднократно про-
водила проверки по запросу ФНС 
(можно вспомнить известное дело 
«Автотора»). Кипр же не так давно 
обновил соглашение об избежании 
двойного налогообложения с Рос-
сией, и теперь эффективный об-
мен информацией с островом — 
вопрос решенный.

ПРАВИЛА МЕНЯЮТСЯ 
ПО ХОДУ ИГРЫ

Уже сейчас можно проанализи-
ровать плюсы и минусы решения 
ФНС. Начнем с плохого. Во-пер-
вых, список не укладывается в об-
щую концепцию деофшоризаци-
онного закона, который направлен 
на борьбу с компаниями-кошель-
ками. В результате введения этого 
списка под ограничение попадут 
реально действующие хозяйствен-
ные субъекты, у которых все же 
есть значительная доля пассивных 
доходов. Они лишатся автомати-
ческой льготы. Во-вторых, введе-
ние списка в такой редакции еще 
раз покажет бизнесу, что наше го-
сударство может менять (устанав-
ливать неожиданные) правила по 
ходу игры.

Бизнес-сообщество уже год за-
нимается реструктуризацией ак-

тивов. Большинство в июне уже 
уведомили власть о том, что у них 
есть иностранные организации. 
И  сейчас, в середине пути, биз-
несмены понимают, что многое 
из их реструктуризации придется 
переделывать: менять приличные 
до решения ФНС юрисдикции, вы-
водить активы и т.д. Все это требу-
ет времени и денег.

В-третьих, приказ ФНС пред-
усматривает возможность изме-
нения списка раз в год. Значит, 
планирование нашего бизнеса 
будет ограничено годом. Можно 
планировать и на более длитель-
ные сроки, но при повышенном 
риске оказаться в черном списке 
с утратой автоматической льго-
ты на налог.

Что хорошего дает список ФНС? 
Определенность, ведь понимание 
правил, пусть и болезненное, озна-
чает, что ты можешь что-то пред-
принять, чтобы изменить ситуа-
цию: реструктурировать бизнес, 
изменить юрисдикцию, вывести 
активы в сотый раз и т.д. Список 
не касается трастов, поэтому те, 
кто решился на дорогостоящее и 
непростое структурирование биз-
неса, выиграли. И наконец, чевид-
но, что долго этому списку не жить. 
Через три—пять лет заработает ав-
томатический обмен информаци-
ей, и тогда смысла в этом списке 
просто не будет. Правда, и жить 
тогда станет сложнее.

Возможно, у многих возник-
нет хитрая мысль: если ФНС сама 
подтверждает, что со странами 
из списка обмена информацией 
нет, значит, в любой из них мож-
но скрыться и вообще не думать 
ни о каких КИК, уведомлениях и 
декларациях? Выбирай любую из 
119 стран. Это так и не так. Воз-
можно, первые пару лет удастся 
«отсидеться», но жизнь не стоит на 
месте. Обмен информацией рано 
или поздно наладится, особен-
но когда станет автоматическим. 
И вполне возможно, что как раз об 
этом ФНС уведомлять налогопла-
тельщиков не станет. Этот вариант 
приемлем только для самого ри-
скованного и краткосрочного на-
логового планирования.

в несколько раз ниже, чем та, на 
которую рассчитывает Тарико. УК 
«Русский стандарт» управляет ак-
тивами пяти паевых фондов с сум-
марными активами 4,8 млрд руб. 
По данным компании, количество 
открытых счетов ее клиентов пре-
вышает 36 тыс.

Рустам Тарико только что ре-
структурировал два выпуска су-
бординированных еврооблига-
ций банка. Реструктуризация 
была необходима «Русскому 
стандарту», чтобы сохранить до-
статочность базового капитала 
на уровне нормативов ЦБ, сооб-
щал сам банк в специально под-
готовленной презентации. В про-
тивном случае этот показатель у 
«Русского стандарта» мог опу-
ститься до 4,5% уже в ноябре те-
кущего года, пробив установлен-
ного ЦБ минимума 5%. Получив 
согласие держателей облигаций, 

банк может отразить в прибы-
ли 90% от объема долга — то есть 
$495 млн, или около 34 млрд руб. 
по текущему курсу. «Русский 
стандарт» отразит полученные 
средства как одноразовый доход, 
который поднимет его значение 
базового капитала (около 23,8 
млрд на 1 июля 2015 года).

По итогам первого полугодия 
2015 года банк показал убыток по 
МСФО 22 млрд руб. (против убытка 
4,7 млрд руб. за аналогичный пе-
риод прошлого года). Это приве-
ло к тому, что капитал «Русского 
стандарта» снизился до 0,64 млрд 
руб., это меньше 1% активов банка. 
В августе акционер банка Рустам 
Тарико докапитализировал «Рус-
ский стандарт» на 9,35 млрд руб., 
дополнительные средства (около 
5 млрд руб.) банк должен получить 
по программе докапитализации 
через ОФЗ. 

Как Рустам Тарико 
реструктурировал долг

Первая попытка
Реструктуризация субордини-
рованного долга на $550 млн 
удалась владельцу «Русского 
стандарта» Рустаму Тарико 
только со второй попытки. В на-
чале сентября банк направил 
держателям евробондов с по-
гашением в 2020 и 2024 годах 
предложение переоформить 
долг в новые семилетние евро-
облигации, выпущенные через 
компанию специального назна-
чения (SPV). По условиям банк 
обязался выплатить инвесторам 
10% от номинала бумаг, а также 
пообещал выплату накопленных 
процентов наличными. Получить 
процентные выплаты держате-
ли могли только при условии, 
что «Русский стандарт» начнет 
приносить прибыль на протя-
жении двух кварталов подряд 
по международным стандартам 
отчетности и/или начнет выпла-
чивать дивиденды.

Вторая попытка
Однако держателей евробон-
дов такое предложение не 
устроило. Согласие было до-
стигнуто только после того, как 
Тарико согласился увеличить 
первоначальные выплаты по 
евробондам до 18%, а схема 
выплат по новым семилетним 
бумагам была изменена: банк 
решил выплачивать купон 
облигациями, если только 
«Русский стандарт» не станет 
прибыльным и не останется 
таковым на протяжении двух 
кварталов. Также инвесторы 
смогут получить купон деньга-
ми, если банк примет решение 
выплатить дивиденды. В каче-
стве обеспечения новых евро-
облигаций владелец «Русского 
стандарта» предложил 49% 
акций банка. 22 октября боль-
шинство держателей одобрили 
реструктуризацию евробондов 
банка.

нец третьего квартала резервы 
банка на судебные издержки со-
ставили €4,8 млрд, сказал Крайан. 
За девять месяцев 2015 года банк 
уже потратил на судебные разби-
рательства €4 млрд (при выручке 
€1,2 млрд), в 2014 году — €1,6 млрд 
(при выручке €1,7 млрд).

В апреле 2015 года банк обязал-
ся выплатить финансовым регуля-
торам Великобритании и США в 
общей сложности $2,5 млрд штра-
фа по делу о манипуляции меж-
банковскими ставками (в пер-
вую очередь британской LIBOR), 
длившемуся с 2011 года. Трейдеры 
Deutsche Bank в сговоре с сотруд-
никами других крупнейших бан-
ков предоставляли британскому 
регулятору искаженную информа-
цию о займах на межбанковском 
рынке, тем самым искусствен-
но занижая или завышая общую 
ставку.

В мае Deutsche Bank начал 
внутреннее расследование воз-
можных махинаций на $6 млрд 
в московском представительстве 
банка. Руководство корпорации и 
финансовый регулятор ФРГ BaFin 
обратили внимание на «зеркаль-
ные» сделки, проводимые банком: 
вначале банк продавал ценные бу-

маги российским клиентам за руб-
ли и через несколько секунд вы-
купал их на внебиржевом рынке 
в Лондоне за доллары. При такой 
«зеркальной» сделке клиенты и 
кредитное учреждение фактиче-
ски оставались каждый при своих 
активах, однако ее проведение по-
зволяло клиентам переводить на-
личные в другую валюту в другой 
стране. Несмотря на то что фор-
мально такие транзакции счита-
ются легальными, в данном слу-
чае топ-менеджмент Deutsche 
Bank заподозрил московский 
офис в отмывании денег. По дан-
ным Bloomberg, среди российских 
клиентов Deutsche Bank, которые 
могли быть замешаны в отмыва-
нии денег, оказались лица, под-
павшие под финансовые санкции 
США: в первую очередь бизнесме-
ны Аркадий и Борис Ротенберги.

В сентябре Deutsche Bank объ-
явил об оптимизации своего рос-
сийского филиала: отдел корпо-
ративного финансирования и 
торговли ценными бумагами 
будет полностью закрыт в тече-
ние нескольких месяцев.  Как 
минимум 200 из 1300 сотрудни-
ков банка в России ждет сокра-
щение. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Введение списка ФНС в такой редакции 
еще раз покажет бизнесу, что наше государство 
может устанавливать неожиданные 
правила по ходу игры»

ФОТО: из личного архива

Офшор крепчал: как появление списка ФНС 
повлияет на российский бизнес
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МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ Выручка «МегаФона» перестала падать  
благодаря интернет-трафику

Рост без голоса
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Доходы «МегаФона» от пере-
дачи данных в третьем квар-
тале 2015 года выросли почти 
на 25%, до 21,6 млрд руб. 
Рост выручки в сегменте мо-
бильного интернета перекрыл 
падение доходов от голоса, 
заявил глава компании Иван 
Таврин.

ВЫРУЧКА ВЕРНУЛАСЬ

«МегаФон» первым среди операто-
ров «большой четверки» опубли-
ковал финансовую отчетность за 
третий квартал и первые девять 
месяцев 2015 года. Если в первой 
половине года выручка и при-
быль оператора снижались, то по 
результатам отчетного периода 
выросли оба показателя, расска-
зал во время телефонной конфе-
ренции гендиректор «МегаФона» 
Иван Таврин.

Консолидированная выруч-
ка «МегаФона» увеличилась на 
0,3% в июле—сентябре по срав-
нению с аналогичным периодом 
2014-го и составила 81,3 млрд руб., 
чистая прибыль выросла на 4%, до 
13,3 млрд руб. Показатель OIBDA 
снизился на 3%, до 36,1 млрд руб., 
а рентабельность по этому показа-
телю упала на 44,5% по сравнению 
с 46% за третий квартал 2014-го.

«В мире наблюдается снижение 
доходов от голоса. В третьем квар-
тале рост выручки от мобильного 

интернета и VAS-услуг [дополни-
тельных сервисов] перекрыл паде-
ние голоса», — заявил Таврин.

По итогам июля—сентября вы-
ручка только от услуг мобильной 
связи «МегаФона» увеличилась на 
1,3%, до 70,7 млрд руб. При этом 
доходы от мобильного интернета 
выросли почти на четверть — на 
24,6%, до 21,6 млрд руб. Компания 
не раскрывает отдельно доходы 
от голосовых услуг и динамику по 
ним. Из отчетности следует, что на 
выручку от передачи данных в об-
щей структуре доходов приходит-
ся около 27%.

СТАВКА НА СМАРТФОНЫ

Основным фактором роста выруч-
ки в третьем квартале традици-
онно стали интернет-услуги, под-
тверждает финансовый директор 
«МегаФона» Геворк Вермишян. 
По его словам, компания в июле—
сентябре активно продвигала 
смартфон Blade [в августе «Мега-
Фон» представил в своих салонах 
модель ZTE Blade A3 за 1990 руб.], 
который стал лидером продаж и 

одной из основных причин  роста 
количества интернет-пользовате-
лей в сети оператора. Мобильным 
интернетом сегодня пользуются 
28,5 млн, или 39% от общей базы 
«МегаФона», добавил Вермишян. 
Более того, на конец третьего квар-
тала у 7,5 млн абонентов операто-
ра есть 4G-устройства — это при-
мерно вдвое больше, чем в третьем 
квартале 2014-го и на 1 млн боль-
ше, чем в апреле—июне 2015-го, 
отметил он.

Несмотря на активное про-
движение дата-устройств, выруч-
ка «МегаФона» от продажи всего 

оборудования в третьем квартале 
снизилась на 19,5%, до 5 млрд руб. 
«Сейчас мы делаем ставку на про-
дажу в наших салонах доступных 
3G/4G-смартфонов, их доля в про-
дажах увеличилась в два раза год к 
году», — отметил финансовый ди-
ректор компании. Но продажи бо-
лее дорогих устройств — модемов, 
планшетов — падают, добавил он.

В августе 2015 года «Мега-
Фон» завершил сделку по покуп-
ке четырех активов оператора 

СМАРТС  — «СМАРТС-Самара», 
«Астрахань-GSM», «Ярослав-
ль-GSM» и «СМАРТС-Чебоксары» 
за 5,7 млрд руб. По словам Вер-
мишяна, компания покупала эти 
активы из-за частот. У этих ком-
паний есть небольшая выручка, но 
она не оказала бы влияния на тем-
пы роста «МегаФона», добавил он: 
«[И без нее] мы бы все равно оста-
вались в позитивной зоне».

Конкуренты «МегаФона»  — 
МТС и «ВымпелКом» — пока не 
отчитались за предпоследний 
квартал года. Если смотреть на 
второй квартал, то у «МегаФо-
на» выручка от передачи дан-
ных в России выросла на 20,8%, 
до 19,2 млрд руб., у МТС — на 
23%, до 18,9 млрд руб. , у россий-
ского «ВымпелКома» — на 19%, 
до 10,6 млрд руб.

В России с 2012 года началось 
падение доходов операторов от 
голосовых услуг, хотя в некото-
рых кварталах 2013 года часть 
операторов показывали рост в 
этом сегменте, рассказал РБК 
гендиректор «ТМТ Консалтин-
га» Константин Анкилов. У «Ме-
гаФона», к примеру, падение 
выручки от голосовых услуг со-
ставило 5% по итогам 2014 года, 
отметил он. Поскольку сейчас 
популярны пакетные подклю-
чения, жестко провести границу 
между услугами голосовой связи 
и передачи данных в структуре 
выручки не всегда возможно, до-
бавил эксперт. 

На конец третьего квартала у 7,5 млн 
абонентов «МегаФона» есть 4G-устройства — 
это примерно вдвое больше, чем в третьем 
квартале 2014-го и на 1 млн больше,  
чем в апреле—июне 2015-го

Мобильным интернетом, обеспечившим «МегаФону» рост выручки в третьем квартале 2015 года, сегодня пользуются 39% абонентов оператора
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Интернет с шаров

29 октября было объявлено, 
что Google в ближайшее вре-
мя впервые осуществит мас-
штабный запуск воздушных 
шаров, предоставляющих 
высокоскоростной доступ в 
интернет. Ранее корпорация 
в течение двух лет тести-
ровала эту технологию в 
рамках проекта Project Loon 
(впервые стратостаты были 
запущены в Новой Зеландии 
в 2013 году). 

С 20 километров
Шары будут запущены над 
территорией Индонезии. 
Они будут летать в два раза 
выше коммерческих само-
летов, на высоте примерно 
в 20 километров. Высота 
каждого стратостата состав-
ляет 12 метров. Они смогут 
раздавать интернет на 
расстоянии 40 километров 
вокруг себя. Всего в раздаче 
интернета над Индонезией 
будет задействовано около 
300 шаров. Как заявил ви-
це-президент Project Loon 
Майк Кэссиди, сейчас шары 
могут держаться в воздухе 
187 дней (хотя в начале те-
стовых испытаний они дер-
жались лишь  5-10 дней).

На острова
Из более чем 250 миллионов 
жителей Индонезии более 
100 миллионов человек на 
сегодняшний день не име-
ют выхода в интернет. Это 
связано с тем, что на архи-
пелаге из 17 тысяч островов 
технически трудно поставить 
мобильные телефонные 
вышки или проложить опто-
волоконный кабель. Проект 
Project Loon позволит жи-
телям Индонезии получить 
доступ к сети LTE. Партнера-
ми Google в этом начинании 
станут три индонезийские 
телекоммуникационные ком-
пании: Indosat, Telkomsel и 
XL Axiata.

Три элемента
«Мы надеемся, что это может 
помочь местным операторам 
расширить охват своих су-
ществующих сетей и достичь 
большего в сельских и отда-
ленных районах», — говорит-
ся в сообщении Google. Для 
раздачи интернета по новой 
технологии необходимы 
лишь три элемента: наземная 
базовая станция (обслужива-
ется местным интернет-про-
вайдером), сетевое оборудо-
вание на воздушных шарах и 
антенны на домах жителей. 

Местные недовольны
Между тем, у проекта Google 
уже появились противники. 
Так, крупнейшая телеком-
муникационная компания 
Индонезии Telekomunikasi 
заявила, что Project Loon 
может подорвать инвестиции 
в создание в стране оптово-
локонной инфраструктуры. 
В будущем Google планирует 
с помощью Project Loon со-
здать кольцо бесперебойно-
го интернет-подключения на 
широтах Южного полушария.
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адвокат, партнер адвокатского бюро «Юрлов и Партнеры» 

Как уйти от личной ответственности 
при банкротстве фирм

Руководитель и собственники 
компании должны понимать, 
что их могут привлечь к от-
ветственности за намеренное 
банкротство компании.

В кризис число банкротств компа-
ний обычно увеличивается. За де-
вять месяцев 2015 года число ком-
паний, признанных банкротами, 
выросло на 8%, до 11 183, свиде-
тельствуют данные Единого феде-
рального реестра сведений о бан-
кротстве. Большинство российских 
предпринимателей считают, что не 
несут личной ответственности при 
банкротстве бизнеса за пределами 
суммы уставного капитала. На са-
мом деле это не так.

ПРЕЗУМПЦИЯ ВИНЫ

Общим правилом является по-
ложение о том, что собственники 
бизнеса или его руководители не 
несут ответственности по долгам 
общества. Еще в далеком 1897 году 
в Англии, разбирая дело Salomon v. 
A. Salomon & Co Ltd, суд пришел к 
выводу, что компания является са-
мостоятельным участником обо-
рота и должна нести ответствен-
ность в рамках того имущества, 
которое ей принадлежит. На соб-
ственников компании ответствен-
ность по ее долгам распростра-
няться не должна, иначе попросту 
пропадает смысл вести бизнес че-
рез юридическое лицо. Этот же 
подход достаточно долгое время 
применяется и в России.

Но из каждого правила есть ис-
ключения. И в данном случае та-
ким исключением является суб-

сидиарная (т.е. дополнительная) 
ответственность руководителя и 
лиц, контролирующих компанию, 
в случае ее банкротства. Кредиторы, 
которым не хватило денег от реали-
зации имущества должника, вправе 
требовать возложения ответствен-
ности (в рамках непогашенной ча-
сти задолженности) не только на 
руководителя компании, но и на ее 
участников (акционеров) и иных 
контролирующих лиц. Причем в 
данном вопросе закон идет доста-
точно далеко и предусматривает 
возможность привлечения лиц, ко-
торые фактически, а не юридически 
контролируют предприятие.

Чтобы привлечь собственни-
ков и менеджмент к субсидиарной 
ответственности, необходимо до-
казать, что их действия по дове-
дению компании до банкротства 
были умышленными. Сделать это 
непросто, поэтому до 2013 года ар-
битражные суды редко привлекали 
кого-либо к субсидиарной ответ-
ственности. Но в июне 2013 года в 
закон «О несостоятельности (бан-
кротстве)» были внесены измене-
ния, которые установили случаи 
презумпции вины контролиру-
ющих лиц, когда бремя доказы-
вания переложено на плечи при-
влекаемых к ответственности лиц. 
Это значит, что обвиняемый сам 
должен убедить суд в том, что не 
виноват в банкротстве компании. 
В каких случаях это происходит?

ПОДОЗРИТЕЛЬНЫЕ СДЕЛКИ

Презумпция вины устанавливается, 
если суд признал какую-либо сдел-
ку компании-должника в ходе бан-

кротства недействительной. Напри-
мер, если требования кредиторов 
были не удовлетворены из-за того, 
что руководитель должника решил 
сначала погасить требования «важ-
ных» кредиторов, после чего иму-
щества для погашения оставшихся 
требований попросту не осталось. 
Налицо приоритетное положение 
одних кредиторов перед другими. 
В таком случае возникает риск, что 
на руководителя будет возложена 
личная ответственность в части не-
погашенных долгов.

Именно этим подходом руковод-
ствовался Арбитражный суд города 
Москвы, когда в сентябре 2014 года 
привлек к субсидиарной ответ-
ственности на 1,4 млрд руб. руково-
дителя и учредителя ООО «Нигмас». 
В основу судебного акта были поло-
жены выводы о совершении руко-
водителем компании Александром 
Горяйновым ряда заведомо невы-
годных сделок с учредителем ООО 
«Нигмас», в совокупности повлек-
ших банкротство фирмы.

Совет: если вы понимаете, что 
компания на грани банкротства, 
не стоит отдавать приоритет од-
ним кредиторам перед другими. 
Если компания готова погасить 
часть долгов, можете перечислить 
денежные средства кредиторам 
пропорционально их требованиям.

ОТСУТСТВИЕ ДОКУМЕНТОВ

Презумпция вины устанавлива-
ется также в случае отсутствия у 
компании-должника бухгалтер-
ской документации или ее суще-
ственного искажения к моменту 
введения процедуры банкрот-

ства. Причем отсутствие такой 
документации должно затруд-
нять формирование и прода-
жу конкурсной массы, т.е. иму-
щества должника. Например, на 
практике многие руководители 
компаний думают, что «если ни-
какой информации не предостав-
лять, то и претензий никаких не 
будет». Законодатель и судьи так 
не считают. Теперь в случае от-
сутствия документации, которую 
общество обязано хранить в со-
ответствии с законом, на руково-
дителей будет возложена ответ-
ственность по долгам общества. 
Причем объяснения руковод-
ства, что документы были укра-
дены, уничтожены в результате 
наводнения, пожара, землетрясе-
ния и прочих напастей, суды все 
чаще отметают. 

Совет: с момента введения со-
ответствующей процедуры бан-
кротства бухгалтерская доку-
ментация компании-должника 
должна быть передана арбитраж-
ному управляющему.

НЕДОБРОСОВЕСТНОСТЬ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

В отдельных случаях суды мо-
гут привлечь к субсидиарной от-
ветственности собственника ком-
пании, если докажут факты его 
недобросовестной предпринима-
тельской деятельности. Так, Ар-
битражный суд Еврейской авто-
номной области в июле 2014 года 
привлек к субсидиарной ответ-
ственности на 4,5 млн руб. учреди-
теля и главу компании ТВКР Васи-
лия Лабеко за то, что он отказался 
от участия в очередном конкурсе 
на право аренды объектов комму-
нальной инфраструктуры, что при-
вело к фактическому прекращению 
хозяйственной деятельности ТВКР. 
Суд установил, что собственник 
компании выиграл этот конкурс 
от имени другой своей компании 
с аналогичным названием, а при-
чиной банкротства первой фирмы 
стало наличие у нее кредиторской 
задолженности.

Причиной бед собственников 
компаний часто выступает ФНС. 
Налоговики предъявляют компа-
нии требования о взыскании недо-
имки по налогам и сборам, которые, 
в свою очередь, могут стать причи-
ной банкротства фирмы или суще-
ственно увеличить требования кре-
диторов, если ФНС вступает в уже 
начатую процедуру банкротства.

Совет: руководителю или соб-
ственнику компании, находящей-
ся на грани банкротства, при при-
нятии того или иного решения 
необходимо посмотреть на ситуа-
цию «со стороны» на предмет со-
блюдения интересов компании.

УЙТИ ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ 
СТАНОВИТСЯ СЛОЖНЕЕ

Чаще всего заявления о привле-
чении менеджмента и владельцев 
компании-банкрота к субсидиар-
ной ответственности поступают на 
этапе конкурсного производства. 
По данным судебного департамен-
та Верховного суда, в первом полу-

годии 2015 года таких ходатайств 
поступило 1238 — почти в каждом 
четвертом конкурсном производ-
стве (22%). В 2014 году такие хо-
датайства были только в 18% дел. 
Но  было бы неправильным вос-
принимать описанное выше как 
повальное возложение ответствен-
ности по долгам компаний на их ру-
ководителей и иных контролирую-
щих лиц. Обстоятельства каждого 
дела уникальны и в каждом отдель-
ном случае должны быть тщательно 
проанализированы судом. Но руко-
водителям и собственникам бизне-
са при принятии управленческих 
решений необходимо знать, что в 
случае банкротства компании и не-
погашения долгов перед кредито-
рами они могут быть вынуждены 
доказывать свою невиновность в 
злом умысле.

«Руководителю или собственнику компании, 
находящейся на грани банкротства, при принятии 
того или иного решения необходимо посмотреть 
на ситуацию «со стороны» на предмет 
соблюдения интересов компании»

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

Если вы понимаете, 
что компания на грани 
банкротства, не стоит отдавать 
приоритет одним кредиторам 
перед другими.

ФОТО: из личного архива
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Владелец брендов Calzedonia 
и Intimissimi Сандро Веронези 
не побоялся отвергнуть биз-
нес-модель, принесшую успех 
его тестю, и что сделало его 
богачом.

Уроженец тирольского городка 
Ала предприниматель Сандро 
Веронези в марте 2015 года в тре-
тий раз подряд вошел в ежегодный 
список богачей Forbes — его состо-
яние составило $2 млрд. Он ока-
зался на 21-м месте среди богатей-
ших итальянцев и на 838-м среди 
всех мировых миллиардеров. На 
конец октября счетчик реального 
времени Forbes показывает, что 
стоимость активов бизнесмена 
выросла до $2,2 млрд. Основа его 
состояния  — группа компаний 
Calzedonia Holding, объединяю-
щая несколько одежных брендов: 
в первую очередь сети магазинов 
Calzedonia и Intimissimi.

С момента основания груп-
пы в 1987 году Веронези являет-
ся ее президентом и держателем 
основного пакета в 85% акций. 
Поскольку компания не являет-
ся публичной, остальные 15% не 
обращаются на бирже, а находят-
ся во владении жены бизнесмена 
Нади Грасси. Многомиллиардная 
корпорация уже 30 лет является 
семейным бизнесом.

Не являясь публичной ком-
панией, Calzedonia Holding не 
публикует консолидированной 
отчетности, и о масштабах биз-
неса можно судить лишь по за-
явлениям менеджмента. Так, в 
марте 2015 года итальянское де-
ловое издание Il Sole 24 Ore со-

общало, ссылаясь на Веронези, о 
выручке корпорации за предыду-
щий год.

Оборот группы составил в 
2014 году €1,85 млрд. Из них на бренд 
Calzedonia пришлось €598 млн, на 
Intimissimi — €586 млн, на Tezenis — 
€474 млн, на Falconeri — €37 млн. 
Остальные €152 млн пришлись на 
прочие активы группы. Ровно по-

ловину всех продаж составила экс-
портная выручка.

Помимо Calzedonia Holding 
Веронези является независимым 
директором одного из крупней-
ших итальянских банков Banco 
Popolare, чей капитал по итогам 
2014 года составил €123 млрд. По 
данным Reuters, бизнесмен за-
нимает эту должность с ноября 

2011 года, до этого он более двух 
лет входил в наблюдательный со-
вет банка. Штаб-квартира Banco 
Popolare, как и Calzedonia Holding, 
находится в Вероне — городе, где 
Веронези вырос и живет до сих 
пор и с которым связано его ста-
новление как бизнесмена (кроме 
того, его фамилия переводится с 
итальянского как «веронский»).

ОТЛИЧНИК ДЕЛОВОЙ 
ПОДГОТОВКИ

Веронези родился в 1959 году в 
городе Ала в 35 км к северу от Ве-
роны. После окончания школы он 
там же поступил в престижный 
лицей имени Галилео Галилея. В 
конце 1970-х годов для получения 
высшего образования он переехал 
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Как итальянец заработал состояние на производстве нижнего белья

$2 млрд из чулка
Бизнес Сандро 
Веронези 
в цифрах

$2,2 млрд
состояние Веронези 
на октябрь 2015 года

€1,85 млрд
выручка Calzedonia Holding 
за 2014 год

50% оборота
холдинга приходится 
на Италию

Свыше 300 
магазинов
бренда Calzedonia открыто 
в России

€83 млрд
чистая прибыль группы 
за 2014 год

1500 винных 
брендов
реализует SignorVino

Источники: Forbes,  
Il Sole 24 Ore, данные компаний

Ф
О

ТО
: B

lo
om

be
rg

Сегодня империя Сандро Веронези насчитывает 3,8 тыс. магазинов более чем в 40 странах мира
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в Верону, которая с тех пор стала 
его домом.

В то время в городе еще не 
было своего университета, но 
работал факультет экономики 
и коммерции, который офици-
ально подчинялся Падуанскому 
университету, одному из старей-
ших учебных заведений в Европе. 
Лишь в 1982 году, когда Веронези 
был старшекурсником, правитель-
ство Италии предоставило Веро-
не академическую автономию, тем 
самым положив начало существо-
ванию Университета Вероны, луч-
шего в 2014 году, по версии изда-
ния Il Sole 24 Ore.

В 1983 году Веронези с отли-
чием окончил университет по на-
правлению «экономика и бизнес» 
и через несколько месяцев начал 
работу в концерне Golden Lady, 
расположенном в соседнем горо-
де Мантуя. Golden Lady была осно-
вана в 1966  году братьями Амаль-
до и Нерино Грасси как компания 
по производству женских чулок. 
Впоследствии фирма создала или 
выкупила множество брендов кол-
готок: например, в 1980–1990-х го-
дах Golden Lady приобрела такие 
известные марки, как SiSi и Omsa.

Молодой и амбициозный ме-
неджер, Веронези легко встроился 
в управленческую команду, он раз-
делял идеи братьев Грасси, которые 
хотели монетизировать мировую 
моду на «настоящий итальянский 
дизайн». Кроме того, Веронези пе-
ренял у начальства внимание к ка-
честву продукции. На этапе станов-
ления Golden Lady это сослужило 
компании хорошую службу: пер-
вое зарубежное представительство 
Грасси открыли в Дюссельдорфе, 
быстро завоевав скептичную за-
падногерманскую публику.

Наконец, свою роль сыграло то, 
что Веронези удалось породниться 
с семьей владельцев, женившись на 
Наде Грасси, младшей дочери Не-
рино Грасси.

АМБИЦИОЗНЫЙ ЗЯТЬ

«Как в жизни, так и в работе чело-
век должен быть деятелем, акте-

ром, а не зрителем», — гласит один 
из принципов работы Calzedonia 
Holding. За несколько лет работы 
в Golden Lady Веронези пришел 
к выводу, что многие игроки на 
рынке готового платья безо вся-
кого резона накладывают сами на 
себя ограничения: отделяют про-
изводство от продаж или, в лучшем 
случае, отодвигают вопросы сбыта 
на второй план.

Веронези был недоволен тем, 
что продукция Golden Lady про-
давалась в отделах сторонних га-
лантерейных магазинов и в су-
пермаркетах, а не в собственных 
фирменных салонах. Кроме того, 
у бизнесмена перед глазами были 
примеры удачного построения 
предприятия, которое контроли-
рует весь процесс: от разработ-
ки дизайна до продажи готовой 
одежды. В первую очередь это 
были шведская H&M и испанская 
Zara. Во второй половине 1980-х 
годов, когда у Веронези созрела 
идея собственного бизнеса, осно-
ватель Zara Амансио Ортега уже 
охватил сетью своих торговых то-
чек всю Испанию и готовился к вы-
ходу на международный рынок (в 
1988 году магазины Zara открыва-
ются в Португалии, затем в США, 
Франции и Японии).

Для реализации своего замысла 
Веронези в сентябре 1987 года от-
крывает в Вероне первый магазин 
Calzedonia. Как писала в 2013 году 
итальянская Corriere della Sera, с 
тех пор Веронези стал одним из 
хедлайнеров демократичной ита-
льянской моды, которая построе-
на на тех же принципах, что и за-
рубежные конкуренты вроде Zara: 
дешевое, но качественное произ-
водство и реализация по доступ-
ным ценам на рынках развитых 
стран.

 Тесть Веронези Нерино Грас-
си скептически отнесся к попыт-
кам своего зятя привнести инно-
вации в отрасль. Во многом из-за 
этого Веронези пришлось открыть 
свою собственную фирму: Грасси 
отказался переводить весь биз-
нес Golden Lady на предложенную 
зятем схему «полного цикла». По 

его мнению, многолетнее успеш-
ное развитие предприятия не да-
вало повода для радикальной сме-
ны стратегии. Более того, в те годы 
Грасси готовил поглощение не-
скольких чулочных брендов и за-
нимался активным маркетинго-
вым продвижением за пределами 
Италии (например, через несколь-
ко лет концерн проведет масштаб-
ную рекламную кампанию с уча-
стием голливудской звезды Ким 
Бэсинджер).

Несмотря на разногласия, Ве-
ронези семь лет совмещал работу 
в Golden Lady и управление сво-
им небольшим делом. Только к 
1993 году, когда бизнес Calzedonia 
заметно расширился, предприни-
матель решил сконцентрировать-
ся на собственном бизнесе и поки-
нул Golden Lady. После этого еще 
несколько лет компания его тестя 
продавала товары через магазины 
группы Calzedonia Holding. Окон-
чательно сотрудничество меж-
ду компаниями прекратилось в 
2002 году: Нерино Грасси после-
довал примеру зятя и открыл соб-
ственную сеть торговых точек 
Golden Point, через которую про-
должил реализовывать фирмен-
ные носки и чулки.

БЛИЖЕ К ТЕЛУ

Следуя примеру владельца Zara Ор-
теги, который постоянно создавал 
новые бренды для разных стилей 
одежды в разных ценовых кате-
гориях, Веронези с самого начала 
стремился выстроить диверсифи-
цированную корпорацию, удовлет-
воряющую широкие потребности 
клиентов. Уже в 1996 году в допол-
нение к чулочно-носочному биз-
несу Calzedonia начали работу ма-
газины нижнего белья Intimissimi. 
В 2003 году запускается третий 
проект Веронези — Tezenis, также 
реализующий нижнее и домашнее 
белье, но нацеленный на более мо-
лодежную аудиторию.

После этого Веронези ненадол-
го взял паузу, развивая имеющиеся 
три направления и наращивая объ-
емы выручки. В 2009 году предпри-

ниматель решается пойти по пути 
тестя и выкупить существующий 
бизнес взамен создания предпри-
ятия с нуля: компанию Falconeri. 
Бренд предлагает верхнюю оде-
жду из шерсти и кашемира, что 
для Веронези является абсолютно 
новым сегментом одежного рынка. 
За несколько лет он сумел поста-
вить бизнес на ноги, что привело к 
росту продаж: в 2014 году выручка 
Falconeri увеличилась к 2013 году 
на 85%, до €37 млн (хотя по-преж-
нему составляет незначительные 
2% от всего оборота Calzedonia 
Holding). Последним по хроноло-
гии проектом внутри холдинга яв-
ляется сеть Cash & Carry для опто-
вых покупателей.

Сейчас империя Веронези 
включает четыре фабрики в Ита-
лии, восемь в странах Восточ-
ной Европы, включая Болгарию 
и Сербию, шесть производств в 
Шри-Ланке, а также 3,8 тыс. ма-
газинов более чем в 40 странах 
мира — преимущественно в Евро-
пе и Азии. В октябре этого года Ве-
ронези объявил о готовности вый-
ти на американский рынок: «Мы, 
наверное, начнем с Нью-Йорка, 
города моды, а потом осуществим 
экспансию в крупнейшие города». 
Потребителям в США Веронези 

обещает «более утонченную» аль-
тернативу белью Victoria's Secret.

Половина выручки и полови-
на всех торговых точек приходит-
ся на Италию, но бизнесмен хочет 
это изменить. По итогам 2015 года 
Веронези планирует увеличить 
удельный вес зарубежных продаж 
до 60%. По словам бизнесмена, в 
2014 году холдинг открыл 301 ма-
газин за рубежом и лишь 27 точек 
в самой Италии, что демонстриру-
ет стремление Calzedonia Holding к 
международной экспансии. Боль-
шинство магазинов (около двух 
третей) работает по системе фран-
чайзинга.

Объясняя причины своего успе-
ха, Веронези в 2010 году утверж-
дал: «Если я буду привлекать к 
работе инициативных людей, то, 
во-первых, я буду получать боль-
ше информации, больше мнений. 
Во-вторых, сами работники ста-
нут ощущать свою причастность 
к делу. Наконец, в-третьих, на вы-
ходе у нас будут лучшие решения. 
Но весь процесс надо провести 
быстро, иначе никакого решения 
вообще принято не будет». На тот 
момент итальянец еще не был 
миллиардером — впервые в спи-
сок Forbes он вошел в 2013 году с 
$1,8 млрд. 

Сторонние проекты Веронези

Помимо одежного бизнеса 
группы компаний Calzedonia 
и деятельности в правле-
нии веронского банка Сан-
дро Веронези имеет интере-
сы в двух других отраслях: 
гостиничном бизнесе и вино-
торговле.
В июне 2008 года он открыл 
под своим именем отель 
Veronesi La Torre, который 
также можно с натяжкой пе-
ревести как «Ворота Вероны», 
своеобразный каламбур. Отель 
находится в непосредственной 
близости от аэропорта Вероны 
и призван обслуживать локаль-

ные туристические маршруты: 
озеро Гарда и местные вино-
градники.
В 2013 году Веронези органи-
зовал собственную сеть вин-
ных лавок SignorVino. Цель 
бизнеса — предоставить доступ 
на розничный рынок неболь-
шим винодельням Северной 
Италии. Компания выступает 
как посредник-дистрибьютор, 
организующий продажу вина по 
доступным ценам. При доставке 
вина на дом можно также за-
казать традиционную закуску. 
SignorVino работает пока лишь 
на территории Италии.
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Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС

Эксперт назвали самые защищенные интернет-банки

Банк с безопасным доступом
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

Агентство Markswebb 
Rank & Report составило 
первый рейтинг безопасности 
интернет- и мобильных бан-
ков. Кто стал лидером, а кто 
аутсайдером?

За год — с апреля 2014 года по 
апрель 2015 года — со счетов рос-
сиян через интернет-банки укра-
ли почти 100 млн руб., говорится в 
отчете компании Group-IB, кото-
рая занимается расследованием 
киберпреступлений. Большую 
часть этой суммы — 61 млн руб. — 
преступникам удалось похитить с 
помощью вирусов для мобильных 

телефонов на Android. А оставши-
еся 38 млн руб. вывели со счетов с 
помощью вирусных программ на 
персональных компьютерах.

Вернуть украденные деньги 
крайне сложно. Банки часто от-
казывают в этом клиентам, ссы-
лаясь на то, что те сами переда-
ли данные мошенникам. Поэтому 
самый надежный способ сохра-
нить деньги — не допустить их 
кражи. Для этого прежде всего хо-
рошо бы знать, насколько безопа-
сен интернет-банк и мобильное 
приложение вашего банка.

Чтобы ответить на этот во-
прос, аналитическое агентство 
Markswebb Rank & Report про-
вело первое публичное исследо-
вание безопасности интернет- и 
мобильных банков. В него вошли 
20 банков с наибольшим количе-
ством пользователей онлайн-вер-
сии банка, по данным e-Finance 

User Index за 2015 год. Еще одна 
кредитная организация — Инте-
рактивный банк, занимающий 
496-е место по объему активов в 
России — подала заявку на уча-
стие в рейтинге самостоятельно.

Во всех банках сотрудники 
агентства сначала действовали 
как клиенты, а потом — как мо-
шенники. То есть сперва заводили 
дебетовые карты, регистрирова-
лись в соответствующих интер-
нет-банках и пытались совершить 
покупки. А затем — пробовали по-
добрать пароль, перевыпускали 
сим-карту, привязанную к счету, 
и т.д. Действия банка оценивали 
по 43 критериям и на их основе 
выставляли итоговую оценку.

РЕЗУЛЬТАТЫ

В целом у российских банков не 
очень жесткие требования к безо-
пасности. К примеру, пять банков из 
21 вообще не используют однора-
зовые пароли для аутентификации 
(входа в интернет-банк) пользова-
теля, в двух банках СМС-пароль от 
одной операции можно использо-
вать для подтверждения другой, а 
подтвердить номер телефона после 
перевыпуска сим-карты требуют 
только четыре банка — остальные 
продолжают присылать пароли на 
новый номер, рассказывает генди-
ректор Markswebb Rank & Report 
Алексей Скобелев.

ЛИДЕРЫ

Наибольшее количество баллов 
получили Ситибанк и Интерак-
тивный банк, который минувшим 

летом купил партнер инвестици-
онного фонда Deep Knowledge 
Ventures Дмитрий Каминский. 
Новый владелец заявил, что пла-
нирует сосредоточиться на он-
лайн-услугах.

У этих банков оказалась самая 
сложная система идентификации 
пользователя при оплате. Так, у 
Интерактивного банка она состо-
ит из четырех ступеней. Две сту-
пени обязательные: клиент вводит 
«многоразовый» пароль, который 
придумал сам, и код, который 
получает по СМС. Еще две — он-
лайн-аналог скретч-карты (карта 
со стирающимся защитным сло-
ем, как на лотерейном билете), 
которую пользователь получает 
один раз и использует для после-
дующих действий в онлайн-банке, 

а также обратный СМС-пароль — 
на экране телефона клиент видит 
код и отправляет его банку тоже 
по СМС.

В Ситибанке, занявшем первое 
место среди 20 крупнейших бан-
ков по количеству пользователей 
в онлайн-версии, ставку делают на 
одноразовые пароли, говорит ру-
ководитель электронного бизнеса 
Citi Россия Елена Скурятина. Поэ-
тому все операции в мобильном 
и интернет-банке Ситибанка кли-
ентам приходится подтверждать с 
помощью мобильного телефона.

АУТСАЙДЕРЫ

Замыкают рейтинг МТС Банк и 
Бинбанк. В чем заключаются не-
достатки этих банков, авторы ис-

следования разъяснять не стали. 
«Мы не должны давать подсказки 
мошенникам», — говорит Скобе-
лев. Сами Бинбанк и МТС Банк 
тоже не прокомментировали ре-
зультаты исследования.

Начальник отдела развития 
электронного бизнеса Райффай-
зенбанка, занявшего 17-е место, 
Наталия Масарская не согла-
шается с выводами исследова-
ния. Райффайзенбанк для вхо-
да в интернет-банк не требует 
дополнительных мер безопас-
ности — достаточно ввести ло-
гин и пароль. «Пользователям 
доступны инструменты полно-
го контроля операций по счетам 
и событиям при помощи СМС- 
и e-mail-оповещений по каждой 
заявке на операцию», — объясня-
ет Масарская.

БЕЗОПАСНОСТЬ 
ИЛИ УДОБСТВО

Полностью оценить надежность 
интернет-банка очень сложно, 
поскольку важно не количество 
задействованных механизмов 
для обеспечения защищенности, 
а их качество, уточняет замглавы 
департамента аудита защищен-
ности консалтинговой компании 
Digital Security Глеб Чербов.

Высокая безопасность интер-
нет- и мобильных банков зача-
стую снижает удобство их исполь-
зования. Так, самые надежные 
банки, по версии Markswebb 
Rank  &  Report, одновременно 
являются наименее удобными. 
Например, Ситибанк занима-
ет 25-е место из 32 возможных в 
рейтинге эффективности интер-
нет-банков, составленном в апре-
ле 2015 года. Это неудивительно: 
чем меньше действий нужно со-
вершить для идентификации 
пользователя, тем проще и кли-
ентам, и мошенникам. 

В Ситибанке ставку делают на одноразовые 
пароли. Поэтому все операции в мобильном 
и интернет‑банке Ситибанка клиентам 
приходится подтверждать с помощью 
мобильного телефона

Как защитить свой онлайн-банк

1. Продумайте  
пароль

Очевидное правило, о котором не 
стоит забывать: пароль должен 
состоять из разных символов — 
прописных и строчных букв, цифр, 
значков (например, % или $), на-
поминает Скобелев из Markswebb 
Rank&Report. Он советует избе-
гать очевидных цифровых (12345) 
и буквенных (qwerty, «пароль») 
комбинаций. Например, первый 
вариант уже несколько лет лиди-
рует в топе худших паролей, по 
версии американской компании 
Splash Data. Небезопасны и паро-
ли, состоящие из данных, которые 
легко ассоциируются с вами (фа-
милия, дата или город рождения).
Чтобы не забыть сложную ком-
бинацию, можно использовать 
аббревиатуру, «разбавив» ее 
дополнительными символами: 
например, a1y0n1i0L1 (all you need 

is love), подсказывает Скобелев. 
Еще один вариант — воспользо-
ваться менеджером паролей — 
специальной программой, которая 
генерирует сложные пароли и по-
том их хранит. Конечно, 100-про-
центной гарантии безопасности 
не будет, но вы максимально ус-
ложните задачу мошеннику.

2.  Не пренебрегайте 
антивирусом

Выбирайте программу, у раз-
работчиков которой есть офис 
в СНГ: с российских карт зачастую 
воруют местные мошенники, 
советует заместитель руководи-
теля лаборатории компьютерной 
криминалистики и исследования 
вредоносного кода Group-IB Сер-
гей Никитин. Имеет смысл раз 
в один–три месяца проверять свой 
компьютер с помощью «внешней» 
программы: вы скачиваете с чужо-

го компьютера антивирус (жела-
тельно, не тот, который установлен 
у вас), сохраняете на флешку, а по-
том проверяете свой компьютер.

3.  Почаще обновляйте 
программы

Очень распространенная схема 
мошенничества заключается в том, 
что шпион «встраивается» в дей-
ствующую программу. Поэтому, 
чем реже вы обновляете про-
граммное обеспечение, тем боль-
ше шанс стать жертвой, расска-
зывает Никитин. Все программы 
Microsoft Office (Word, Exсel и так 
далее) обновляются сами, если 
Windows «старше» седьмой вер-
сии, отмечает Никитин. Все осталь-
ное — браузеры, Adobe Acrobat 
и Photoshop — надо обновлять 
вручную, как только появляется 
такая возможность (обычно про-
граммы сами об этом сообщают).

4.  Будьте осторожны  
с Android

В отличие от iOS система Android 
позволяет скачивать приложе-
ния не только из официального 
магазина Google Play, а в том 
числе по прямой ссылке, отправ-
ленной в СМС. Делать этого ни 
в коем случае не стоит, предо-
стерегает руководитель направ-
ления банковских продуктов 
Group-IB Павел Крылов. Так на 
смартфоне может появиться 
приложение, считывающее ваши 
данные для входа в мобильный 
банк, или другая опасная про-
грамма. Таким образом в апреле 
украли деньги у 20–30 тыс. кли-
ентов Сбербанка. Лучше убрать 
галочку «разрешить установку 
приложений из неизвестных 
источников» в настройках 
смартфона, подсказывает 
Крылов.

КАК СОСТАВЛЯЛСЯ РЕЙТИНГ
В рейтинг вошел 21 банк — 
20 крупнейших по числу 
пользователей интер-
нет- и мобильного банка 
и один банк, самостоя-
тельно подавший заявку 
на участие в рейтинге 
(Интерактивный банк).
Сотрудники агентства вы-
пускали дебетовые карты 
в исследуемых кредитных 
организациях и получали 
доступ к мобильным и ин-
тернет-банкам. Сначала 
они имитировали действия 
клиентов — пытались со-
вершить покупки и восста-
новить утерянный пароль, 
а затем действия мошенни-
ков — подбирали пароль, 
неожиданно прерывали 
сессию и перевыпускали 
сим-карту, привязанную 
к счету. В ходе такой 
проверки банки оцени-
вали по 43 критериям. 
Среди них — возможность 
подобрать или использо-

вать ложный пароль для 
входа в интернет-банк, 
подделать сессию в интер-
нет-банке, перевыпустить 
сим-карту, не вызвав 
подозрения у банка, и так 
далее.
Несколько аспектов, тоже 
влияющих на уровень без-
опасности, агентство не 
учитывает: число клиентов 
банка (чем их больше, тем 
выше вероятность атаки), 
уровень их финансовой 
грамотности, а также вну-
тренние механизмы банка, 
например мониторинг атак.
Итоговую оценку выстав-
ляли по шкале от 0 до 100, 
где 0 — полное отсутствие 
механизмов защиты от не-
авторизованного входа 
и проведения платежей, 
100 — максимум таких ме-
ханизмов.

Источник: Markswebb 
Rank&Report

Место  
в рейтинге

Банк Оценка

  1* Интерактивный банк 69,8
2 Ситибанк 61,5
3 Альфа-банк 52,0
4 Тинькофф Банк 48,5

5 ВТБ24 47,5

6 «Русский стандарт» 47,0

7 Банк Москвы 45,0

8 Сбербанк России 42,5

9 «Уралсиб» 41,5

10 Промсвязьбанк 37,5

11 Росбанк 37,5

12 «Хоум Кредит» 37,5

13 Газпромбанк 37,0

14 «Траст» 33,5

15 «Ренессанс Кредит» 33,5

16 Банк «Открытие» 29,5

17 ОТП Банк 29,0

18 «Авангард» 28,5

19 Райффайзенбанк 27,5

20 МТС Банк 25,5

21 Бинбанк 25,0

*  Банк самостоятельно подал заявку на участие в рейтинге. 
Он занимает 496-е место по объему активов в России.
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